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В течение четырёх дней участни-
ки Школы учились грамотно составлять 
проекты, просчитывать риски, создавать 
команду управления проектом и эффек-
тивно презентовать свою идею. Молодые 
люди также участвовали в конкурсах, со-
ревнованиях, играх и находили новых 
друзей.

С самого утра 4 июня началась жизнь 
Школы: открывшаяся в 10.00 регистрация 
позволила участникам познакомиться с 
большей частью организаторов, а увле-
кательный путь до оздоровительной базы 
«Нежеголь» дал возможность кое-что 
узнать друг о друге.

После того, как все «пегасовцы» по-
полнили силы на обеде, их ожидал этап 
командообразования под началом Алек-
сандра и Евгения Кошарных. Пришлось 
проявить и смекалку, и коммуникабель-
ность, и лидерские качества, и базовые 
знания английского языка – ведь в про-
цесс создания команд с большим интере-
сом включились наши новые голландские 
друзья. Гости из Украины также не робели 
и с удовольствием заводили новые зна-
комства. 

Ключевым событием первого дня ста-
ло торжественное открытие школы про-
ектного управления «Пегас-2013», где с 

напутственным словом выступили про-
ректор по социально-воспитательной ра-
боте НИУ «БелГУ» Светлана Острикова, 
проректор по учебной работе и информа-
тизации Александр Маматов, начальник 
управления молодёжной политики Белго-
родской области Наталия Полуянова, де-
путат областной думы Елена Бондаренко, 
представители администрации области. 

Творческие коллективы университета 
подготовили для участников «Пегаса» яр-
кую концертную программу: в исполне-
нии шоу-группы «Эксклюзив» прозвучали 
гимн Российской Федерации, универси-
тета и самой школы «Пегас», а театр тан-

ца «Стиль» настолько сразил всех своим 
хореографическим мастерством, что 
зрители начали снимать их выступление 
на мобильные телефоны и видеокамеры. 
Энергичным завершением насыщенного 
дня стал традиционный для Школы «Тан-
цевальный марафон». Разогревшись 
ритмами эпохи «90-х», участники легко 
танцевали под современную поп-музыку, 
тяжелый рок и даже исполнили классиче-
ский вальс. А игры на сплочение коллек-
тива стали финальным аккордом мара-
фона. 

Олеся ШКРЕБА
(Окончание на 11 стр.)

ПЕГАС: 
НОВЫЕ 
ВЕРШИНЫ
4-8 июня на территории природного парка «Нежеголь» 

состоялась II Международная молодёжная школа 

проектного управления «Пегас-2013», организованная

НИУ «БелГУ» при поддержке управления молодёжной 

политики Белгородской области.
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ПЕГАС: 
НОВЫЕ 
ВЕРШИНЫ

27 июня Россия отметит День мо-
лодёжи – праздник тех, у кого впереди  
долгая счастливая жизнь. Обучаясь или 
работая в нашем университете – одном 
из лидеров высшего образования Рос-
сии, вы не только живёте насыщенной, 
интересной жизнью сегодня, но и фор-
мируете своё будущее. Богатые тра-
диции, сложившаяся научная школа, 
прекрасная материальная база, велико-
лепные возможности для учёбы и пол-
ноценного, творческого отдыха делают 
НИУ «БелГУ» центром притяжения для 
молодых людей из самых отдалённых 
уголков земного шара.

Научные достижения и прочные зна-
ния, без сомнения, помогут вам реали-
зовать свои планы в различных сферах 
деятельности, и мы, ваши наставники, 
будем гордиться вами и радоваться, что 
к нашим общим победам мы пришли 
вместе.

Надеюсь, что День молодёжи вы все 
проведёте весело и в добром располо-
жении духа. Желаю вам новых успехов в 
учёбе и работе, замечательных откры-
тий, мира, добра, любви и счастья! 

Олег ПОЛУХИН,
ректор НИУ «БелГУ»

Дорогие студенты,
аспиранты,

молодые преподаватели
и сотрудники НИУ «БелГУ»!

27 июня – День 
молодёжи в России



В работе съезда приняли участие 
более 300 делегатов из Москвы, Бел-
города, Санкт-Петербурга, Ростова-
на-Дону, Читы, Южно-Сахалинска и 
многих других городов России. Были 
представлены учёные из ближне-
го (Украина, Беларусь, Казахстан) и 
дальнего (Германия) зарубежья. 

На пленарных заседаниях рас-
сматривались вопросы иммунопа-
тологии и инфекции, инновацион-
ных технологий в морфологической 
диагностике заболеваний, вопросы 
преподавания патологической ана-
томии и использования электронных 
технологий в инновационном вузе. 
Обсуждались проблемы, связанные 
со снижением качества подготовки 
врачебных кадров, риском утраты 
Российской патологоанатомической 
школы, недостатками учебных пла-
нов, программ, требований ФГОС 
ВПО к преподаванию дисциплины 
«Патологическая анатомия», а также 
вопросы, возникающие при подго-
товке специалистов в системе не-
прерывного медицинского образо-
вания. По итогам обсуждения был 
сформулирован ряд предложений по 
внесению изменений в ФГОС ВПО и 

учебные планы медицинских специ-
альностей, который было решено 
направить в Министерство образо-
вания и науки РФ и УМО по высшему 
медицинскому и фармацевтическо-
му образованию. 

Часть насыщенной программы 
была посвящена работе с молодым 
поколением патологоанатомов, ко-
торое также принимало активное 
участие в работе съезда. А.Л. Чер-
няевым была прочитана лекция для 
студентов, клинических ординато-
ров, интернов и молодых ученых на 
тему «Морфологическая диагности-
ка гриппа», а О.В. Зайратьянс провёл 
мастер-класс для молодых учёных по 
разбору клинических наблюдений. 

На съезде были представлены 
работы аспирантов, клинических ор-
динаторов и интернов, которым в 
торжественной обстановке были вру-
чены благодарственные грамоты и 
памятные подарки от организаторов 
IV съезда Российского общества пато-
логоанатомов. Среди них были аспи-
ранты медицинского факультета НИУ 
«БелГУ» Н.М. Позднякова, А.А. Коми-
сов, А.Е. Лысов, М.А. Чаплыгина.

СОБИНФОРМ

События и факты
№3         20. 06. 2013 г.

«Факты – лучшие доказательства, они и 
прекращают спор».
Феликс Дюпанлу, французский писатель, 

профессор Сорбонны

2

Делегация университета Сержи-
Понтуаз в составе проректора по меж-
дународным связям, профессора Хунг 
Диепа и профессора лаборатории ро-
бототехники Патрика Энафа встрети-
лась за «круглым столом» с деканами 
факультетов, заинтересованных в со-
трудничестве с французским вузом. 
В ходе заседания стороны подвели 
итоги работы в рамках уже существу-
ющего соглашения и договорились о 
дальнейшем сотрудничестве.

Открывая заседание, ректор уни-
верситета Олег Полухин отметил, что 
подведены первые результаты со-
вместной работы. «Мы уже имеем 
серьёзный опыт в развитии между-
народного сотрудничества. Если про-
должим работу в таком же быстром 
темпе, то у нас будет хороший резуль-
тат», – подчеркнул ректор. 

Декан биолого-химического фа-
культета Ольга Лебедева рассказала 
присутствующим о магистранте Ки-
рилле Ерохине, первым прошедшем 
стажировку в Сержи-Понтуаз в рамках 
существующего соглашения с фев-
раля по май. «Профессора высоко 
оценили способности Кирилла, что 

подтверждает качественный уровень 
подготовки наших студентов», – отме-
тила декан.

В ходе четырёхдневного визита 
представителей университета Сержи-
Понтуаз обсуждались вопросы разви-
тия робототехники в регионе в целом 
и в НИУ «БелГУ» в частности. Сотруд-
ники инженерно-физического фа-
культета продемонстрировали работу 
учебной и инновационной площадки и 
организовали экскурсию по лабора-
ториям инженерно-физического фа-
культета. 

По итогам визита французских 
учёных в НИУ «БелГУ» стороны дого-
ворились о развитии ряда направле-
ний сотрудничества. Так, по направ-
лениям «Экономика» и «Филология» 
планируются разработка и внедре-
ние совместных образовательных 
магистерских программ, включая 

программы двойных дипломов, уча-
стие студентов и преподавателей 
факультета экономики и финансов 
университета Сержи-Понтуаз в рабо-
те ежегодной международной летней 
школы «Пегас». 

Сотрудничество двух вузов на 
2013/2014 учебный год предусма-
тривает подготовку программ ака-
демических обменов студентами по 
направлениям «Экономика», «Фило-
логия», «Химия», «Журналистика», 
«Физика», «Материаловедение и на-
нотехнологии», а также обмен научно-
педагогическими работниками. По 
итогам встречи будет начата работа по 
подготовке грантовых заявок, направ-
ленных на поддержку совместных об-
разовательных и научно-технических 
проектов университета Сержи-
Понтуаз и НИУ «БелГУ». 

Олеся ШКРЕБА

Визит

Делегация университета 
Сержи-Понтуаз (Франция) 
побывала в Белгородском го-
сударственном университете 
с четырёхдневным визитом. 
В НИУ «БелГУ» был подписан 
протокол о дальнейшей со-
вместной работе с белгород-
скими коллегами. В частно-
сти, о развитии прикладного 
направления по разработке 
автоматизированных техни-
ческих систем.

ПРОДОЛЖАЯ СОТРУДНИЧЕСТВО

4-7 июня в Белгороде, на базе Белгородского государствен-
ного университета работал IV съезд Российского общества пато-
логоанатомов. Научный форум проходил под эгидой Министер-
ства здравоохранения РФ, Министерства образования и науки 
РФ, Российской академии медицинских наук.

ВНИМАНИЕ – 
ПРОБЛЕМАМ ПАТОЛОГИИ

Не успев отметить свой 15-летний 
юбилей, арт-студия «Вереск» снова 
отправилась покорять международ-
ную творческую арену. С 29 мая по 
6 июня в Украине студия «Вереск» 
получила дипломы лауреатов во всех 
номинациях, в очередной раз под-
твердив высокий уровень профессио-
нализма. Лучшие номера фестиваля 

были отобраны членами жюри для 
концерта, посвящённого Дню города 
Алушты. 

Оригинальность и высокий уро-
вень выступления «Вереска» были 
отмечены оргкомитетом фестиваля 

в благодарственном письме, посту-
пившем на имя ректора НИУ «БелГУ» 
Олега Полухина от председателя орг-
комитета фестиваля, народного ар-
тиста Украины Николая Антоненко. 

Виктория СВЕТЛОВА

Фестиваль

Арт-студия «Вереск» стала 
лауреатом Международного 
фестиваля творческой моло-
дёжи и студентов в Алуште.

И ВНОВЬ 
ПОБЕДА!

Оптимизация

Созданы институты
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Решение трудных, но актуальных 
проблем современной науки и обще-
ственной жизни требует создания 
инструмента для объединения пред-

ставителей общественных и государ-
ственных организаций, научного со-
общества, всех слоев гражданского 
общества. Клуб станет интеллектуаль-
ной площадкой, на которой будут про-
водиться общественные экспертизы 
программ социально-экономического 
развития региона, обсуждаться акту-
альные проблемы региона, страны, 
мирового сообщества. Руководство 
деятельностью Клуба возложено на 
ректора НИУ «БелГУ», доктора по-

литических наук, профессора Олега 
Полухина. Постоянными членами ре-
гионального интеллектуального клуба 
являются губернатор Белгородской 
области, доктор экономических наук, 
профессор, член-корреспондент Ака-
демии сельскохозяйственных наук 
России Евгений Савченко, Митропо-
лит Белгородский и Старооскольский 
Владыка Иоанн, другие учёные и об-
щественные деятели региона.

СОБИНФОРМ

Наука

В Белгородском госу-
дарственном университете 
по решению Учёного совета 
создан региональный интел-
лектуальный клуб (РИК). Ини-
циатором его создания стал 
ректор Олег Полухин.

Новая интеллектуальная площадка

Новые назначения в НИУ «БелГУ»

КУЛИКОВСКИЙ Владимир Фёдорович, доктор медицин-
ских наук, профессор назначен директором медицинского 
института НИУ «БелГУ». 

Предыдущая должность – главный врач областной клини-
ческой больницы Святителя Иоасафа, зав. кафедрой хирур-
гических болезней №2 НИУ «БелГУ».

ТАРАБАЕВА Виктория Борисовна, доктор социологических 
наук, профессор  назначена директором педагогического ин-
ститута НИУ «БелГУ». 

Предыдущая должность – декан факультета управления 
и предпринимательства НИУ «БелГУ»

Подписание договора состоялось 
в конце мая, во время визита делега-
ции НИУ «БелГУ» в составе ректора, 
профессора Олега Полухина, декана 
геолого-географического факульте-
та, профессора Александра Петина 
и советника при ректорате Виталия 
Комащенко в город Фрайберг.  Сто-
роны обсудили перспективы со-
трудничества в областях, представ-
ляющих взаимный интерес: горного 
дела, геологии, технологии развед-
ки полезных ископаемых, охраны 
окружающей среды. В результате 
подписаны договоры с факультетом 
геонаук, геотехники и горного дела, 
а также с институтом обработки ме-
таллов. 

В качестве первого шага договор 
предусматривал организацию акаде-
мического обмена с бакалаврами и 
магистрами по данным направлени-
ям. После подписания договоров, с 
12 по 15 июня, делегация студентов, 
аспирантов и молодых учёных при-
няла участие в научной конференции, 
прошедшей в ТУ Фрайбергская гор-
ная академия. Материалы докладов, 
прочитанных белгородцами, опубли-
кованы в научном сборнике ТУ ФГА. 
Преподаватели Белгородского уни-
верситета за это время прошли крат-
косрочные курсы повышения квали-
фикации с получением сертификатов 
Фрайбергской горной академии.

Марина УСЕНКОВА

Международные связи

Белгородский государственный университет и Технический 
университет Фрайбергская горная академия (Германия) заклю-
чили договор о сотрудничестве.

Первый шаг сделан

Члены Учёного совета одобрили 
создание Педагогического, Меди-
цинского институтов, Института эко-
номики и Института международного 
образования и иностранных языков. 

Самостоятельный статус со-
хранят факультеты бизнеса и 
сервиса, биолого-химический, 

инженерно-физический, социально-
теологический, факультет психоло-
гии и факультет журналистики. Бу-
дут созданы факультет горного дела 
и природопользования и факультет 
информационных технологий и при-
кладной математики. 

Как отметил ректор НИУ «БелГУ» 
Олег Полухин, институты – это более 
самостоятельные и гибкие структуры, 
и каждый из них должен выйти мини-
мум на национальный, максимум – на 
международный уровень. 

На заседании также были рассмо-
трены стоящие перед университетом 

задачи по введению с нового учебного 
года балльно-рейтинговой системы 
оценки знаний студентов. По словам 
проректора по учебной работе и ин-
форматизации Александра Мамато-
ва, такая система – это эффективный 
способ организации учебного процес-
са, влияющий на повышение качества 
знаний. Причем, наиболее действенна 
такая система на 1-2 курсах. Она по-
зволяет вчерашним школьникам бы-
стро адаптироваться к студенческой 
жизни и использовать самоконтроль 
для достижения результата.

Вероника АЛЕКСАНДРОВА

C нового учебного года в 
НИУ «БелГУ» добавятся четы-
ре института к уже имеющим-
ся Юридическому институту и 
Институту государственного и 
муниципального управления. 
Последний будет переимено-
ван в Институт управления.

Форум



Студентами психологического и филологического факультетов проведены 
исследования по изучению вреда курения. На основе полученных данных пред-

ложены авторские рекомендации по улучшению ситуации в стенах вуза. Напри-
мер, ввести поощрения за каждую выброшенную сигарету; получать зачёты «ав-

томатом», если полностью бросил курить; иметь «накопительную» карту, которой 
можно расплачиваться за обед, при условии, если бросаешь курить. 

Особенный эмоциональный отклик приобрело предложение штрафовать сту-
дентов, которые задержались в «курилке» и т.д. Конечно, не все пожелания студен-

тов могут быть воплощены в жизнь. Отрадно то, что молодёжь всё же задумывается о 
необходимости вести здоровый образ жизни и что курение перестаёт быть модной при-

вычкой. Молодые люди пересматривают своё отношение к сигарете. Их объединяет чёткое 
осознание того, что быть молодым – значит быть здоровым и активным на долгие годы.

Мария КИРЕЕВА, 
ассистент кафедры общей и  клинической психологии 

Бросить курить может каждый 
человек. Более того, это намного 
легче, чем может представляться не-
которым курильщикам. Характерно, 
что 60 процентов бросивших курить 
говорят, что если бы они знали, как 
легко им будет бросить курить, они 
давно бы это сделали. 

Для избавления от курения мож-
но применять три способа: одно-
моментное лишение, быстрое или 
постепенное прекращение курения. 
Расставание с сигаретой многих ку-
рильщиков пугает. Они боятся, что 
будут плохо себя чувствовать, что не 
смогут бросить. Вот советы, которые 
им могут помочь.

Как лучше бросать курить: резко 
или плавно, сокращая количество 
выкуренных сигарет? Бросать надо 
одномоментно, но готовиться к это-
му шагу – долго и всерьёз, – знаю 
по собственному 25-летнему опыту 
курильщика и 8-летнему опыту жизни 
без курения. Подумайте, чем куре-
ние вам мешает? Например, табач-
ный дым плохо влияет на голосовые 
связки, разрушает легкие, он несо-
вместим с занятиями спортом, плохо 
влияет на кожу. Сосредоточьтесь на 
том, ради чего вам придется перене-
сти некоторый дискомфорт, пока вы 
будете расставаться с вредной при-
вычкой.

Всё обдумав, назначайте час «Ч» 
и начинайте к нему готовиться. Вы-
берите время, чтобы первый день 
расставания с сигаретой выпал на 
выходной или на отпуск, когда вы 
не испытываете рабочих стрессов. 
Сначала у вас появится раздражи-
тельность, будет трудно сосредота-
чиваться. Может возникнуть чувство 
тревоги. Будет очень хотеться курить, 
расстроится сон. Но, когда знаешь, 
какая награда тебя ждёт, справиться 
будет легче. Час настал…

Все, кто сумел бросить курить, де-
лали это сразу. Попытка постепенно 
ограничивать количество выкуренных 

с и г а р е т 
приводит к 
тому, что, ког-
да доза никотина 
снижается до какого-
то уровня, возникает его 
нехватка, курильщик не вы-
держивает и начинает повышать дозу. 
Расставания не происходит. Труднее 
всего продержаться без сигарет пер-
вые три месяца. В это время надо вся-
чески избегать тех мест, где активные 
курильщики не заботятся о некурящих 
– запах дыма вызывает у бросившего 
курить тягу закурить снова. Тягу вызы-
вают также алкоголь, усталость, голод, 
стрессы. Постарайтесь избегать этих 
провокаторов. Взрослый отвыкает от 
курения в среднем за 3-8 месяцев. 
Более молодой организм приходит в 
себя быстрее.

Курить будут всегда – плохо это 
или хорошо, наверное, решать каж-
дому из курильщиков. Если человек 
курит – значит, ему это зачем-то 
нужно. Но, на мой взгляд, запрети-
тельными мерами побороть табако-
курение невозможно (равно как ал-
коголизм и наркоманию – история 
учит, грабли ждут). Следует пом-
нить: ваше табакокурение – бизнес 
и доходы табачных компаний. Мо-
лодёжь любит кальяны, а солидные 
люди, имеющие неплохой доход, 
предпочитают сигары или кубин-
скую трубку. К сожалению, практи-
чески никто из них не задумывается 
о влиянии курения табака на со-
стояние здоровья, а когда возника-
ет заболевание, непосредственно 
связанное или спровоцированное 
табакокурением, нередко, увы, бы-
вает уже поздно.

Виктор РУЖЕНКОВ,
профессор, зав. кафедрой 

психиатрии, наркологии 
и медицинской психологии

У каждого человека име-
ется свой запас «прочности», 
– тот запас здоровья, кото-
рым человек наделён с рож-
дения. С каждой выкуренной 
сигаретой этот запас тратит-
ся. И рано или поздно чело-
век достигнет той черты, ког-
да организм посыплется, как 
карточный домик.

Интеллектуальный клуб
20. 06. 2013 г.      №3

3«Мне нестерпимо жаль жизней, 
истлевших на кончике сигареты».

Федор Углов,
хирург, учёный

Поддержать этот закон – значит 
не опускать голову, ускоряя шаг при 
встрече с новоиспечёнными родите-
лями, дымящими в коляску с грудным 
младенцем, потому что делается стыд-
но от собственной беспомощности. Не 
пробегать по лестнице собственного 
подъезда под гогот уверенных в своей 
безнаказанности семнадцатилетних 

прожигателей жизни: «Кто 
не курит и не пьет, 

тот здоро-

веньким помрёт». Закон не позволит, 
чтобы на твою скамейку на бульваре 
подсел доморощенный портретист и 
нагло выживал тебя отвратительным 
дымом курева.

Я поддержу этот закон, потому что 
знала достойнейших людей, годами 
наполнявших свои кабинеты и квар-
тиры табачным дымом, несмотря на 
все уговоры и предупреждения близ-
ких. Они ушли из нашего мира гораздо 
раньше, чем мы ожидали. Я поддержу 
этот закон, потому что мне, бесправ-
ной некурящей, окружающие куриль-
щики подарили эмфизему лёгкого. 
К счастью, государство твёрдо под-
держало тех граждан, которые хотят 
защитить свое здоровье и право на 
чистый воздух.

И пусть не говорят, что курение 
всегда было частью имиджа сильного, 
мужественного человека – от героев 
Хемингуэя, которым подражали наши 
интеллектуалы 60-70-х, любимого раз-
ведчика Штирлица, размышлявшего с 
неизменной сигаретой в руке, до по-
пулярного писателя нынешних дней, 
воевавшего в Чечне, Захара Прилепина, 
чей мудро-ироничный взгляд с сигаре-
той в зубах красуется на обложках его 
книг; что все подростки неизбежно про-
ходят через инициацию – посвящение 
во взрослую жизнь через курение; что 
государству нужны «табачные деньги» 
и что всё равно всем на всё наплевать – 
кто хочет курить, тот и будет…

Человеческое сознание меняет-
ся медленно, но неотвратимо. Кто-то 
должен вбросить эти зерна, из кото-
рых прорастут чистые зеленые поля-
ны нашей будущей планеты. Чтобы 
внуки и правнуки бегали по ним без 
страха, беспечно смеялись и прово-
жали облака с лёгким сердцем и лёг-
ким дыханием.

Елена КОНЯЕВА, 
учитель гимназии №12, Почётный 

работник общего образования 

Курить или не курить? Отве-
чая на этот вопрос, я не побоюсь 
упреков в излишнем пафосе. 
Поддержать закон о запрете ку-
рения в общественных местах – 

значит осознать личную ответственность за своё здоровье и здо-
ровье окружающих, за активное долголетие, за право горожанина 
наслаждаться запахом цветущей липы и жасмина и не глотать ды-
мовую завесу из отходов формальдегидных смол.

Чаще наркоманами становятся в 
возрасте от 16 до 17 лет, когда у моло-
дёжи ещё не сформировалась соци-
альная зрелость. На начальном этапе 
развития болезни наркозависимые 
ошибочно полагают, что однократ-
ный приём или применение лёгких 
наркотических средств не приводит 

к тяжёлой психической и физиче-
ской зависимости. Однако, как по-
казывает статистика, 90 процентов 
больных наркоманией начинали свой 
фатальный путь именно с них, ис-
пытывая непреодолимое влечение 
к постоянному получению эйфории. 
Но ежедневный приём наркотиков 

влечёт за собой ряд отрицательных 
последствий: потеря мотивации к та-
ким жизненным ценностям, как соз-
дание семьи, стремление к благосо-
стоянию. Через определённое время 
у больного наступает такой момент, 
когда наркотики нужны исключитель-
но для поддержания нормального са-
мочувствия, а вовсе не для получения 
удовольствия. Требуется постоянное 
увеличение количества употребляе-
мого наркотика, которое в итоге при-
водит к летальному исходу.

Важно осознавать, что наркома-
ния скорее заболевание общества, 
чем личности. В связи с этим необ-
ходимо применение адекватных мер 
по борьбе с распространением нар-
котиков не только государством, но и 
каждым членом нашего общества. По 
мнению большинства исследовате-
лей, гораздо действеннее обеспечить 
общественные условия, препятствую-
щие злоупотреблению наркотиками.  
Необходимо вести жёсткую борьбу с 
наркоторговлей, проверять школьни-
ков и студентов на предмет употре-
бления наркотиков. Очень важна и 
просветительская деятельность. На 

телевидении не должно быть филь-
мов и передач, которые снисходи-
тельно отзывались бы о наркотиках. 
На мой взгляд, борьба с наркомани-
ей должна стать первоочередной за-
дачей каждого из нас в отдельности, 
а также всего общества в целом, что 
впоследствии обязательно привёдет 
к положительным результатам. Здо-
ровым обществом может быть обще-
ство, свободное от наркотиков. И мы 
этого непременно должны добиться.

Владимир КОЧКАРОВ, 
профессор кафедры  

фармацевтической химии
 и фармакогнозии

Каждый раз, когда обращаешь внимание на одну из серьёз-
нейших проблем мира – наркоманию, приходишь к выводу, что, 
несмотря на все меры, принимаемые мировым сообществом, 
количество наркозависимых неуклонно растёт.

1 июня вступил в силу закон Российской Федерации о за-
прете курения в общественных местах. Дискуссии на эту тему 
в средствах массовой информации, начавшись задолго до 
принятия закона, не утихают до сих пор. Курение – это со-
циальная болезнь общества, с которой нужно бороться госу-
дарству, или вредная привычка наших граждан, с которой они 
вправе расстаться самостоятельно, если захотят? 

26 июня – Международный день борьбы с наркоманией. 
Можем ли мы справиться с этим спрутом, все крепче сжимаю-
щим горло нашего общества? И в большинстве своем – моло-
дых, трудоспособных граждан. Мыслями по этому поводу мы 
попросили поделиться с нашими читателями преподавателей, 
сотрудников университета, ветеранов и педагогов, тех, чья 
профессиональная деятельность связана с образованием и 
воспитанием молодого поколения. А ведь от того, каким будет 
их физическое и духовное здоровье, будет зависеть благопо-
лучие их завтрашней жизни.

КТО
готов к переменам?
КТО

готов к переменам?

Бросим
сигарету

Время нового 
имиджа

Здоровое общество – свободное от наркотиков

В сорок третьем призвали в ар-
мию, и я стал получать табачное до-

вольствие, как 
все бойцы. Так и 
пошло: всю войну 
курил, и в воен-

ном училище, и позже, уже став офи-
цером… 

Только лет через двадцать в крас-
ном уголке за Полярным кругом, на 
Кольском полуострове, где я тогда 
служил, мне в руки попалась кни-
жечка о здоровом образе жизни. И 
я понял, что все болезни, которых за 
долгие годы службы у меня накопи-
лось предостаточно, от этого самого 
страшного зелья – табака. Я задумал-
ся, и правда, не бросаем же мы грязь в 

воздушный фильтр машины: мотор-то 
заглохнет. Так почему же свой «мотор» 
загрязняем? К врачам ходим, а грязь-
то в «моторе» остаётся. И я сказал 
себе: «Стоп! Я больше не курю!». С 
тех пор больше ни одной сигареты не 
выкурил. И знаете что? Здоровье дей-
ствительно стало намного лучше! 

Призываю всех преподавателей и 
студентов университета, кто ещё ку-
рит, бросить эту привычку. Особенно 
обращаюсь к девушкам: подумайте, 
какими будут ваши дети, если вы бу-
дете травить себя и детей табаком.

Петр ГОРЛЕНКО, 
участник войны, ветеран труда

В довоенном селе, где я ро-
дился и вырос, считалось, что 
мужик должен курить. Отец 
выращивал на огороде креп-
кий с желтоватыми листьями 
турецкий табак, а я, как мог, 
помогал ему. Когда мне было 
12 лет, отец умер, и я как стар-
ший мужчина в семье стал вы-
ращивать табак сам.

Я начал курить еще в студенческие 
годы, «заразившись» от своих одно-
курсников. Моя мать тоже была куря-
щей. В годы войны курили очень мно-
гие, и это, если и не приветствовалось 
особо, то, по крайней мере, никем не 
осуждалось. Курили солдаты и гене-
ралы, врачи и санитарки, и даже сам 
Главнокомандующий с удовольствием 
дымил трубкой. 

Думали ли они о том, какой 
вред наносят своему здоровью? 
Вряд ли, не до того было. Но во-

йна кончилась, появились новые прио-
ритеты. Одной из главных ценностей в 
то время, как, впрочем, и сейчас, стали 
дети. И ради них вернувшиеся с фрон-
та отцы были готовы на все, даже от-
казаться от папиросы или самокрутки. 
Здоровье детей стало главной ценно-
стью победившего народа. 

Появился малыш и в моей семье. 
Назвали его, конечно, Виктором, в 
честь Великой Победы, и, как только 
его, маленького и горластого, привез-
ли из роддома, мы с мамой по взаим-
ному обязательству курить бросили. 
Конечно, потом, в мужской компании 
мне ещё не раз предлагали сигарету, 
но я всегда отказывался, даже когда 
настроение было никудышным, и про-

блем, казалось, выше головы. Отказы-
вался, так как прекрасно понимал, что 
удовольствия – на минуту, а вредных 
последствий – на всю жизнь. И ещё 
не хотелось отравлять своего малыша 
прокуренным дыханием. Как бы я по-
том перед ним оправдался? 

Кстати, с удовольствием констати-
рую, что так думал, видимо, не я один. 
К примеру, ни один из членов дружного 
коллектива нашей кафедры алгебры, 
теории чисел и геометрии не подвер-
жен курению. Не курит и мой сын Вик-
тор, ради которого мы с мамой броси-
ли когда-то эту вредную привычку. Вот 
и все, что я хотел сказать тем, чья рука 
сегодня ещё тянется к смерти, спря-
тавшейся в такой красивой, глянцевой 
пачке сигарет.

Юрий ВАСИЛЕНКО, 
ветеран БелГУ

Бросить курить можно, и слож-
ностей особых тут нет даже для 
курильщика со стажем. Убе-
дился в этом на собственном 
опыте. Нужно только твёрдо 
решить, что бросил, и затушить 
последнюю сигарету.

Голосую за жизнь

Чтоб «мотор» не заглох

Курить или бежать на пару
В тему
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«Инновации отличают лидера  
от последователя».

Стив Джобс, 
предприниматель и изобретатель
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В помощь Эскулапу
Учёные кафедр информацион-

ного менеджмента,  внутренних бо-
лезней №2, анатомии и физиологии 
живых организмов  презентовали 
коллективный проект «Интерактив-
но обучаемая система поддержки 
принятия управленческих реше-
ний в кардиологии». Напомним, что 
весной этого года проект был от-
мечен Серебряной медалью на Пе-
тербургской технической ярмарке в 
конкурсе «Лучший инновационный 
проект и лучшая научно-техническая 
разработка года». Разработанное 
техническое решение представляет 
собой оригинальную комплексную 
информационную модель функцио-
нирования сердечно-сосудистой 
системы человека, которая позво-
ляет  осуществлять дистанционный 
мониторинг кардиологических дан-
ных и проводить автоматизирован-
ную электронную диагностику на 
основе  оперативной оценки состоя-
ния сердечно-сосудистой системы 
(ССС). Для чего? Как объясняют учё-
ные, это важно в целях реализации 
стратегии ранней диагностики и про-
филактики риска развития ишемиче-
ской болезни сердца (ИБС) и других 
заболеваний ССС человека. На стен-
де посетители и участники выставки 
могли в режиме реального времени 
под контролем специалиста пройти 
такую экспресс-диагностику. 

– Интерактивная система обла-
дает мировой научной новизной, что 
подтверждается решением ФИПС 
РФ о выдаче патента на «Способ 
формирования многомерного обра-
за состояния сердечно-сосудистой 
системы и его визуализации», а 
также  рядом свидетельств (16) об 
официальной регистрации про-
граммы для ЭВМ и баз данных РФ, 
полученных авторским коллекти-
вом, – отмечает руководитель про-
екта, доктор технических наук, про-
фессор Валерий Никитин. Он также 

обратил внимание на то, что 
предложенная система об-
ладает рядом преимуществ, 
выгодно отличающих её от 
существующих.  В частности, 
она позволяет осуществлять 
непрерывный дистанционный 
мониторинг состояния ССС 
человека и оперативную пере-
дачу кардиологических данных 

на рабочее место врача-кардиолога 
с помощью целого комплекса био-
датчиков,  входящих в состав систе-
мы телекардиология; создавать по-
стоянно обновляемую персональную 
электронную кардиоисторию чело-
века. Использование (в отличие от 
известных технических решений) 
дополнительных диагностических 
признаков, включая данные о ге-
нетической предрасположенно-
сти к различного рода патологиям 
ССС, позволяет распознавать и 
дифференцировать  заболевания, 
имеющие сходную клиническую 
картину с ИБС, что обусловливает 
снижение числа ложноположитель-
ных диагнозов ИБС и обеспечивает 
требуемый уровень достоверности 
генерируемого системой прогноза 
развития ИБС. 

Полезность IT-технологий в ме-
дицинской практике демонстрирует 
также проект факультета компью-
терных наук и телекоммуникаций 
«Высокопроизводительные вычис-
лительные системы НИУ «БелГУ». В 
университете введена в эксплуата-

цию высокопроизводительная вы-
числительная система «Нежеголь». 
Она может применяться для модели-
рования процессов создания нано-
материалов, особенно медицинского 
назначения (проблемы биосовме-
стимости имплантов, стентов и др.); 
моделирования в медицине на уров-
не клеточных процессов, включая 
биоинформационные процессы; 
исследований фармакологических 

процессов при разработке но-
вых лекарственных средств. 
Но, по словам учёных, назначе-
ние вычислительного комплек-
са более масштабное. Также он 
будет использоваться для об-
работки космических снимков 
Земли в различных частотных 
диапазонах в задачах дешиф-
рирования объектов на её по-
верхности; анализа, синтеза и 
распознавания устной речи; 
формирования и обработки 
канальных сигналов; созда-
ния в рамках НИУ «БелГУ» 
Grid-системы с выходом на 
внешние суперкомпьютерные 
ресурсы.

Наукоёмкий 
бизнес

Ежегодное участие в выставке 
«Малый и средний бизнес в деле воз-
рождения России. Инновации. Ин-
вестиции. Нанотехнологии. Бизнес 
для бизнеса» – возможность для НИУ 
«БелГУ» продемонстрировать раз-

работки и услуги уже действующих и 
новых малых инновационных пред-
приятий. Впервые в комплексной 
экспозиции МИПов были представ-
лены ООО «Керамос-БелГУ» и ООО 
«ГеоСтройМониторинг БелГУ». 

ООО «Керамос-БелГУ» – ещё одно 
предприятие в инновационном поясе 
университета, специализирующееся 
в области медицинской техники. В 
основе его деятельности – производ-
ство изделий и материалов стома-

тологического назначения 
на основе нанораз-

м е р н о г о 

порошка диоксида циркония. Вни-
манию посетителей выставки был 
предложен основной продукт пред-
приятия – керамическая заготов-
ка для изготовления имплантатов, 
зубных коронок, колпачков коронок, 

мостовидных протезов, обладающих 
высоким комплексом механических 
свойств, биологической и химической 
инертностью, эстетическими свой-
ствами и возможностью колеровки, 
учитывая индивидуальность организ-
ма человека. Кстати, разработка на 
сегодняшний день используется на 
опытно-экспериментальном заводе 
«ВладМиВа». 

Тема строительства гражданских и 
промышленных зданий и сооружений 
на Белгородчине сегодня особенно 
актуальна. Поэтому услуги одного из 
новых инновационных предприятий 
ООО «ГеоСтройМониторинг БелГУ», 
представленные на выставке, долж-
ны быть востребованы у широкой 
аудитории: застройщиков, производ-
ственных предприятий строительного 
и горно-металлургического кластера 
области. 

– Геотехнический мониторинг 
строительства – основа качества и 
безопасности гражданских и про-
мышленных зданий и сооружений 
и других природно-технических си-
стем, – поясняет директор ООО «Гео-
СтройМониторинг БелГУ» Евгений 
Воробьев. – Предприятие оказывает 
услуги по комплексному мониторингу 
технического состояния строящихся и 
эксплуатируемых сложных природно-
технических систем, позволяюще-
му провести их экспертизу, оценить 
уровень конструктивной безопасно-
сти и предупредить возникновение 
аварийных ситуаций.

В этом году в выставочной экс-
позиции были представлены не 
только продукция и услуги МИПов 
НИУ «БелГУ», но и разработки, ещё 
не коммерциализированные, но име-
ющие перспективы внедрения, к при-
меру, шагающий поршневой насос. 
По словам автора-разработчика кан-
дидата технических наук Владимира 
Добрынина (на снимке), полезная 
модель предназначена для удаления 
различных шламов и других высоко-
вязких веществ из ёмкостей, резер-
вуаров, нефтеловушек, полигонов 
промышленных, в том числе опасных 
отходов, ила из отстойников очист-
ных сооружений, разливов после 
аварий при условиях работы, ослож-
нённых повышенной температурой, 
загазованностью и прочими вредны-
ми факторами. 

По итогам участия в межрегио-
нальных специализированных вы-
ставках научные коллективы и малые 
инновационные предприятия награж-
дены почётными дипломами.

Светлана ШАТОХИНА

Экспозиции

ТЕХНОЛОГИИ
БУДУЩЕГО

В мае наукоёмкие проекты НИУ «БелГУ» были успешно представ-
лены на двух межрегиональных специализированных выставках «Ин-
формационные технологии. Безопасность. Связь» и «Малый и сред-
ний бизнес в деле возрождения России. Инновации. Инвестиции. 
Нанотехнологии. Бизнес для бизнеса». Наряду с новыми разработка-
ми и услугами, отвечающими профилю выставочных мероприятий, 
сотрудниками презентационно-выставочного отдела экспонированы 
и те, которые уже заслужили признание на крупных Международ-
ных форумах и выставках. В их числе – роботизированная система 
аэромониторинга территорий; интерактивно обучаемая система под-
держки принятия управленческих решений в кардиологии; термоге-
нераторные батареи; шагающий поршневой насос.

Современная система охраны 
прав авторов изобретений способ-
ствует ускоренному обмену инфор-
мации о новых изобретениях, вне-
дрении новых технологий. Патентная 
статистика утверждает, что только 
10 процентов от всех патентуемых 
изобретений находит воплощение в 
готовой продукции и только  три про-
цента приносят значительную при-
быль правообладателям. Можно по-
думать, что остальные изобретения 
патентуют зря, но это неверно. 

Все запатентованные изобрете-
ния входят в уровень техники и слу-
жат отправной точкой для дальней-
шего развития технологий. Также 
они могут приносить такую пользу 
их авторам и правообладателям, как 
формирование  устойчивого имиджа 
к способности создания разработок 
мирового уровня и преимущество 

при заключении договоров на прове-
дение НИОКР.

Около трёхсот сотрудников, учё-
ных, аспирантов и студентов универ-
ситета являются авторами 386 новых 
охраноспособных  технических реше-
ний, по которым на имя университета 
получено 317 патентов на изобрете-
ния, полезные модели и промышлен-
ные образцы. Хочется сказать доброе 
слово о каждом, но в рамках одной 
статьи это невозможно. В первую 
очередь, надо отметить опытных изо-
бретателей.

Николай Камышанченко, про-
фессор кафедры общей и приклад-
ной физики инженерно-физического 
факультета, был отмечен знаком 
“Изобретатель СССР” еще в 1984 г., 
он и сегодня продолжает разработ-
ки в области  создания упроченно-
го состояния в металлах, сплавах и 

изделиях из них,  привлекая к это-
му своих аспирантов. Профессор 
кафедры пропедевтики внутренних 
болезней и клинических информа-
ционных технологий Феликс Пятако-
вич изобретает в области медицины 
и медицинской техники. Его разра-
ботки были неоднократно удостоены 
высших наград на международных 
выставках. А Валерий Никитин, про-
фессор кафедры информационного 
менеджмента – автор более 90 изо-
бретений. Именно он в 1997 году по 
поручению руководства занимался 
созданием отдела интеллектуальной 
собственности.

Под руководством профессора, 
зав. кафедрой общей химии Алек-
сандра Везенцева запатентованы 
сорбенты на основе местного мине-
рального сырья для очистки водных 
сред и выведения из организма че-
ловека и сельскохозяйственных жи-
вотных радиоактивных и тяжелых 
металлов, болезнетворных бактерий 
и вирусов. Изобретение Владимира 
Перистого, доцента кафедры общей 
химии – «Способ получения полиа-
криловой кислоты» – в лидерах по 
объёму полученных университетом 
средств от лицензионных договоров. 

Также оказались востребованными 
разработки в области экологии под 
руководством профессора кафедры 
биотехнологии и микробиологии 
Ирины Батлуцкой. 

Хочется также отметить, что за-
патентованные разработки коллек-
тивов под руководством профес-
сора Юрия Колобова, профессора 
Геннадия Салищева и профессора 
Рустама Кайбышева в сфере нано-
технологий позволили НИУ «БелГУ» 
стать полноправным членом нацио-
нальной нанотехнологической сети 
России. Профессора же Михаила 
Чурносова можно считать осново-
положником нового направления в 
патентовании разработок в области 
молекулярно-генетической диагно-
стики. 

В 2012 году лидерами по количе-
ству полученных на имя университе-
та патентов стали профессора Олег 
Новиков и Михаил Покровский. Не-
мало патентов получено на имя уни-
верситета и в области селекционных 
достижений. Нашими ведущими учё-
ными в этой области являются про-
фессора Владимир и Ольга Сороко-
пудовы. Активно идёт регистрация 
программных продуктов на имя НИУ 

«БелГУ» на факультете компьютер-
ных наук и технологий в лице Евгения 
Жилякова и Сергея Белова.

Большинство изобретателей ста-
раются вовлекать в этот творческий 
процесс молодёжь, и всё чаще в от-
дел интеллектуальной собственности 
со своими разработками приходят 
ученики и последователи наших ве-
дущих учёных-изобретателей.

К сожалению, в этом году твор-
ческий коллектив наших изобрета-
телей сократился, ушли из жизни 
профессора Михаил Климентов, 
Виталий Петриченко, Анатолий Ни-
китин. но  память о них осталась, 
прежде всего, в научных разработ-
ках. Студенты факультета бизнеса 
и сервиса под руководством канди-
дата физико-математических наук, 
доцента Галины Ткаченко решили 
продолжить работу над незавершен-
ными проектами Анатолия Никитина. 
Одна заявка на полезную модель уже 
отправлена в ФИПС, над другими ре-
бята работают. Он был прекрасным 
руководителем и наставником сту-
денческого конструкторского бюро 
и очень радостно осознавать, что 
его творческие замыслы нашли про-
должение в умах и душах студентов и 
коллег ФБС.

Татьяна ТОКТАРЁВА, 
начальник отдела 

интеллектуальной собственности

Чаще всего, услышав слово «изобретатель», многие пред-
ставляют себе странную немного неадекватную личность. Та-
кой образ был сформирован, кстати, в значительной степени 
именно благодаря литературе и кино. И мало кто задумывает-
ся о том, какое влияние оказывают на нашу жизнь люди, ода-
рённые таким талантом. Всё, чем мы пользуемся, что окружа-
ет нас, появилось именно благодаря им.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬНОСТЬ – ОСОБЫЙ ДАР

ТЕХНОЛОГИИ
БУДУЩЕГО

29 июня – День изобретателя и рационализатора



НЕВИДИМОЕ ЗРЯЧИМ –

СЛЕПОМУ РАЙ!
Каждый день, открывая новости 

«Вконтакте», мы довольно часто 
любуемся видами разнообразных 
пейзажей, которые размещают 
наши друзья или паблики. Вгляды-
ваться в фотографии можно бес-
конечно долго, грезя о том, что 
именно этим летом мы обязатель-
но должны там побывать! Ценность 
путешествия осознаёт всё больше 
молодых людей. Многие готовы 
экономить на самом необходимом, 
чтобы во время летних каникул или 
отпусков отправиться в туристиче-
скую поездку. 

И вот, когда настаёт долгождан-
ный день, и вы прогуливаетесь по 
незнакомым местам, испортить 
настроение может простая фраза 
одной из русских туристок: «Какой 
мрак, ничего интересного не вижу, 
и почему здесь все столпились…».  
В таких ситуациях всегда становит-
ся жаль именно местных жителей, 
кажется, что их оскорбили, они жи-
вут в исторически значимых и из-
вестных местах, терпят тысячи при-
езжих в курортные сезоны, убирают 
за ними горы мусора, и это за то, 
чтобы услышать, что все это «мрак». 
Становится стыдно! Вспоминается 
эпизод из эссе Татьяны Никитичны 
Толстой «Смотри на обороте». Она 
описывает слепого, который готов 
без промедления расстаться со 
своими деньгами только для того, 
чтобы просто услышать, а не уви-
деть описание красоты одного из 
итальянских соборов. Так и хочется 
поменять местами этого старика и 
ту девушку (русскую туристку), ко-
торая без промедления и раздумий 
даёт оценку всему увиденному. 
Почему же мы так не ценим или не 
можем оценить то, что нам даётся? 
Почему слепой человек ценит каж-
дое слово и может лишь попытать-
ся представить услышанное, а кто-
то называет это мраком? Имеет ли 
право кто-то называть произведе-
ние искусства мраком? И неважно, 
когда и кем оно был создано. Таких 
людей, которые пренебрежительно 
относятся к новым местам и искус-
ству, можно встретить и среди на-
ших сверстников. Жаль, что они не 
пользуются всем тем, что дают им 
годы студенчества. Понятно, что 
не у всех есть деньги на загранич-
ные поездки и курорты, но речь не 
об этом. Мы не видели и доли той 
красоты, которая есть у нас в стра-
не, куда не нужны визы и десятки 
тысяч рублей. Например, Москва, 
Санкт-Петербург, взять хотя бы эти 
два города. Это города, известные 
во всём мире своей красотой, осо-
бенно Петербург. Тем более, пока 
есть студенческий билет, вход во 
все храмы и музеи бесплатен или 
предоставляются скидки. Почему 
же это так неинтересно многим из 
наших знакомых?

Они предпочитают посмотреть 
на диване фильм, а не пройтись по 
незнакомым улочкам и пообщать-
ся с другими людьми. Неужели это 
– все их ценности? Жизнь не так 
безгранична и бесконечна, как нам 
кажется в молодости. Так давайте 
не будем тратить время впустую, 
отлёживаясь на диванах, чтобы по-
том не жалеть об утраченных воз-
можностях!

Илона ДОНЦОВА

ОТ РЕДАКЦИИОТ РЕДАКЦИИ

– Я выступал довольно успешно 
ещё на районных соревнованиях  и 
чемпионате области,  будучи школь-
ником и не занимаясь профессио-
нально армрестлингом. Понял, что 
хочу профессионально заниматься 
армрестлингом после знакомства с 
Игорем Николаевичем Никулиным, 
который работал с ребятами в уни-
верситете. Под его руководством я 
начал тренироваться. Профессио-
нальные тренировки у меня через 
день или каждый день, в зависи-
мости от того, подготовительный 
это период или соревновательный. 
Длительность тренировки 2-2,5 
часа.  Работаем на тренажёрах, ко-
торые имитируют борьбу. В борьбе 
задействована целая группа мышц, 
начиная от спины и заканчивая ки-
стями рук. Для восстановления 
мышц стараюсь один раз в неделю 
посещать баню.

– Тимур, о чём нужно подумать 
молодому человеку, если он хочет 
заняться армспортом?

– Во-первых, ему нужно быть 
крепким духом, всегда чувствовать 
в себе чемпиона. Во-вторых, иметь 
крепкие руки. Хотя бывали случаи, 
когда парни без особых физических 

данных приходили в зал, упорно 
тренировались и достигали резуль-
татов. Это заслуживает уважения.

– Сейчас Вы обучаетесь в маги-
стратуре на факультете физической 
культуры. Вы студент и профессио-
нальный спортсмен. Успели почув-
ствовать прелести студенческой 
жизни или тренировки занимали 
практически все свободное время?

– Успел пожить студенческой жиз-
нью, когда ещё мало тренировался, 
не выходил на такой уровень. Ког-
да же стал выступать на серьёзных 
соревнованиях, встал выбор: пре-
лести обычной студенческой жизни 
или спорт. Как вы видите, я выбрал 
спорт. Как и всякому студенту, мне  
особенно запомнились сессии (улы-
бается). От сессии до сессии жизнь 
хорошая. Сейчас моя студенческая 
жизнь вышла на финишную прямую, 
я защищаю магистерскую работу 
на тему: «Подготовка армрестлеров 
высших разрядов». Думаю в даль-
нейшем делиться своим опытом с 
юными спортсменами. 

– Тимур, победа на чемпионате 
мира 2011 года в Казахстане – самая 
запоминающаяся в карьере?

– Да, борьба с абсолютным чем-
пионом Болгарии Стефаном Ленга-
ровым на левой руке выдалась не-
простой, тяжело было, но я победил. 
Впрочем, чемпионат мира-2010 в 
Лас-Вегасе я всегда помню. Тогда 
стал вторым, думал, что дожму со-
перника, но немного подвела рука.

– Странно спрашивать у челове-
ка, который всего месяц назад за-
воевал золотую медаль чемпионата 
Европы, о поражениях. И все-таки, 
что чувствуете после своих пораже-
ний?

– Сначала есть небольшая оби-
да, но самое главное – сделать пра-
вильные выводы,  понять, где ты 
недорабатываешь. Учимся на своих 
ошибках.

– Сегодня активно начинают раз-
виваться студенческие спортивные 
клубы. Армспорт мог бы стать ло-
комотивом студенческого спорта в 
Белгородском госуниверситете? 

– Армспорт – доступный вид 
спорта, не нужно много оборудова-
ния для него. Некоторые практикуют 
занятия даже в баре (улыбается). Не 
могу сказать, станет ли он лидирую-
щим видом, но хотелось бы, чтобы в 
тройку самых популярных в нашем 
университете он входил. 

– Тимур, не так давно у Вас родил-
ся сын. У тренера Виктора Шведа сын 
стал лучшим баскетболистом России. 
Будете тренировать своего сына?

– Посмотрим, когда вырастет: 
неизвестно, как будет развивать-

ся армрестлинг. Если сыну понра-
вится армрестлинг, тогда будем 
заниматься, если нет – не буду на-
стаивать.

– Несмотря на то, что армрест-
линг не входит в Олимпийскую про-
грамму, его популярность год от 
года растёт. Разговоры о включении 
армрестлинга в показательную сет-
ку Олимпийских игр ведутся давно. 
Мечтали бы к своим двум золотым 
медалям когда-нибудь добавить 
олимпийскую?

– Конечно, хотел бы! К сожале-
нию, пока что-то мешает включению 
армрестлинга в программу Олимпи-
ады. Хотя по зрелищности и накалу 
борьбы армспорт не уступаем мно-
гим олимпийским видам спорта.

РУКОПОЖАТИЕ ТИТАНАN.B. Портрет

Виктор КРАВЧЕНКО

N.B. Фотофакт Юлия ШЕСТАКОВА, фото автора и Алёны Малко

Тимуру Мамедову 24 года, он 
живет в четвёртом общежитии и 
с виду очень скромный молодой 
человек. Перед тем как поздо-
роваться с Тимуром за руку, не-
сколько секунд восхищаешься 
её объёмом. Среди рукоборцев 
ходит легенда, что в тренажёр-
ном зале однажды борец до 70 
килограммов на обеих руках 
поборол 120-килограммового 
пауэрлифтера. Магистрант фа-
культета физической культуры 
НИУ «БелГУ» выиграл в своей ве-
совой категории до 80 килограм-
мов чемпионаты России, Евро-
пы, а два года назад стал лучшим 
в мире. Как побороть не только 
лучших спортсменов в мире, но и 
студенческие соблазны, расска-
жет сегодня Тимур Мамедов.

РУКОПОЖАТИЕ ТИТАНА
Как Тимур Мамедов стал самым крутым

армрестлером в мире

БЫТЬ ЛИДЕРОМ – 
ЗНАЧИТ БЫТЬ ЛУЧШИМ! ПУШКИН РОДИЛСЯ!

Активная студенческая жизнь, решение про-
блем учащихся и всегда отличное настроение 
– председатели студенческих профсоюзных ор-
ганизаций факультетов живут так чуть ли не каж-
дый день. 28 мая в МКЦ представители шести 
факультетов: Аурика Щербатенко (Юридический 
институт), Анна Бокова (факультет психологии), 
Вячеслав Левшук (ГГФ), Диана Булавина (ФФК), 
Екатерина Хареба (ФУП) и Юлия Шелайкина (пе-
дагогический факультет) боролись за звание 
«Профсоюзный лидер-2013». Участники должны 
были проявить не только свои лучшие качества, но 
и знание правовых норм. Был и неожиданный кон-
курс, выявивший организаторские способности 
соперников. Лучшей стала Аурика Щербатенко, 
второе место завоевала Диана Булавина, а третье 
заняла Анна Бокова.

В Международный день защиты детей в парке 
Победы состоялся самый здоровый праздник – 
«Спортивная ярмарка», в котором приняли участие 
спортивные клубы города. Для гостей были про-
ведены мастер-классы: боевые единоборства, ху-
дожественная гимнастика, фитнес, велоэкстрим, 
паркур, акробатика, лазертаг, спортивный туризм, 
гиревой спорт, воздушная йога и многое другое. 
Здесь могли повеселиться не только взрослые, но 
и самые маленькие, танцуя с любимыми героями 
мультфильмов. Завершился вечер увлекательны-
ми играми от компании «Играй, Белгород».

«Мороз и солнце – день чудесный…» - эти 
строки знакомы нам с детства. Каждый год 6 июня 
мы празднуем день рождения Александра Серге-
евича Пушкина. В честь этого дня Союз студентов 
и творческий клуб филологического факультета 
провели акцию «Стихи в кармане». Каждый мог 
получить своего Пушкина в виде конвертика с 
изображением и стихотворениями  писателя, а 
самым маленьким вручали воздушные шары.

20 июня 
 2013 г.

Студенческое приложение
к газете «Вести БелГУ»

БУДЬ В КУРСЕ!

ОЗДОРАВЛИВАЙСЯ, 
ИГРАЯ!
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N.B. Репортаж

20 июня 2013 года 
Своими глазами

Нелли, 18 лет. Было бы здорово, если бы 
в праздники городской транспорт работал до 
утра. Это нормальная практика не только для Ев-
ропы, но и для других городов России. Ещё мне 
нравится идея обмена книгами: ты приносишь 
уже прочитанные и меняешься с кем-то. Так-
же можно было бы устроить ярмарку вакансий. 
Расставить по городу информационные стойки, 
где можно узнать об открытых местах для тру-
доустройства, требованиях и условиях работы, 
а может, и на месте заполнить анкету. 

Ты весь семестр просыпал лек-
ции, не отвечал на семинарах и 
откладывал учёбу на потом. Ты по 
привычке говорил себе «успею», в 
то время как мрачная тень сессии 
уже протягивала когтистые лапы к 
твоему горлу. «Меня никогда не от-
числят», – думал ты, но положение 
становится таким опасным, что эта 
неприятная перспектива уже мая-
чит на горизонте. Мы предложим 
несколько вариантов подготовки к 
экзамену, а какой из них лучше – 
решать тебе!

Завтра экзамен, а ты даже не до-
читал список вопросов…

Страшно? Подожди, не надо ме-
таться в панике по комнате и разбра-
сывать учебники. Давай подумаем, 
что с этим можно сделать.

Вариант первый: правильный. 
Садись и учи! Это способ для экс-
тремалов, зато надёжный и прове-
ренный временем. Прежде чем при-
ступить – сходи на консультацию, ты 
убедишься, что не одинок. Осознание 
того, что у кого-то дела обстоят ещё 
хуже, прибавляет сил. Дома сразу же 
садись за учёбу. Раздели вопросы на 
три группы: «знаю», «кое-что знаю» и 

«не знаю». Начинай с последних, сей-
час они – главное. И помни золотое 
правило: либо выспись нормально, 
либо не спи вообще. От того, что ты 
прикорнёшь на часок-полтора утром, 
станет только хуже. Пей кофе или 
крепкий чай, ешь чёрный шоколад.

Вариант второй: авантюрный. 
Готовь шпоры! Вариант для людей, 
отлично владеющих собой. Если тебе 
лень самому искать информацию к 
экзамену – поклянчи её у старосты, 
пообещай ей цветы, конфеты, ка-
стрюлю плова, звезду с неба, золотые 
горы... Скажи, что тебе стыдно. До-
будь ответы на билеты любой ценой. 
Когда ценная информация – в твоих 
руках – выбери носитель. Ты можешь 
загрузить ответы в телефон, планшет, 
диктофон, фотоаппарат. Можно на-
писать формулы и даты на коленки, 
руки, живот (позаботься, чтобы на-
писанное не потекло и не стерлось в 
сессионную жару). Парни могут спря-
тать шпаргалки за резинку носков, а 
девушки приклеить двухсторонним 
скотчем на подъюбник. Если ты воло-
сатый – обязательно распусти гриву, 
она скроет движения рук и твои бес-
стыжие глаза. 

Вариант третий: религиозный. 
Танцуй с бубном, вызывай духов, 
клади учебник под подушку, проси 
совета у гадалки, лови халяву, на-
шептывай на ручку. Главное – не 
заработать проблем со здоровьем, 
соседями и правоохранительны-
ми органами. Помолился? Ложись 
спать и не забудь положить пятак 
под пятку.

Вариант четвертый: уголовный. 
Для совсем отчаявшихся. Сравни 
толщину стопки учебников и банков-
ской карты. Оцени свои возможно-
сти, посчитай свои финансы и... не 
делай этого, потому что давать взят-
ки – плохо!

Вариант пятый: союзнический. 
Привлеки память поколений. По-
спрашивай у старшекурсников о том, 
как принимает экзамен твой препо-
даватель. Возможно, у них остались 
шпаргалки, материалы для подготов-
ки, а, может быть, готовиться и вовсе 
не придётся!

Видишь, всё не так страшно! Так 
что вырви поседевшие волоски, уйми 
дрожь в конечностях и в сотый раз 
скажи себе, что начнёшь учиться со 
следующего семестра!

А ЧЕГО ХОЧЕШЬ ТЫ?
27 июня отмечается день молодёжи. Но ещё за неделю до этого в 

городе начинаются мероприятия, посвящённые празднику. Наша ре-
дакция накануне решила узнать у студен-
тов, чего они ждут от этого праздника и в 
чём поучаствовали бы с удовольствием. 
Посмотрим, насколько их ответы совпадут 
с реальной городской программой 27 июня. 
А может организаторы прислушаются?

Максим, 22 года. Больше внимания нужно 
уделить экстремальным видам спорта: скейт-
бордингу, BMX. Потому что ими увлекается мно-
го молодых людей: от 13 до 30-летних. Было бы 
очень хорошо, если б установили хотя бы мини-
рампу – конструкцию, позволяющую развить 
свои навыки. Следует тщательнее выбирать му-
зыкантов для праздничных концертов. Пусть это 
будет рок-н-ролл или даже джаз, но не попса. В 
кинотеатрах и музеях можно было бы показы-
вать документальные фильмы, видео желатель-
но по сниженным тарифам или бесплатно.

КАРАУЛ! КАРАУЛ! 
ЗАВТРА СЕССИЯ!ЗАВТРА СЕССИЯ!

Анастасия Петрякова, рисунок Кристины Масс N.B. Вопрос дня Ярослава Колесникова, фото автора

N.B. Твой факультет Анастасия Петрякова, фото Илоны Донцовой

Студентка третьего курса Зоя 
Цветкова рассказывает: 

– Обычный день студента-
фармацевта проходит примерно так: 
рано   утром, ещё до рассвета, нужно 
проснуться и выгладить халат, без ко-
торого попросту не пустят на занятия, 
– белоснежный выглаженный халат – 
верная примета-привычка студента 
фармфакультета. Можно ещё успеть 
что-нибудь почитать или доучить, а 
если повезёт, то и позавтракать. Ве-
зёт студентам старших курсов, пото-
му что их занятия проходят только в 
новом здании НИУ «БелГУ». Младше-
курсники порой учатся на улицах Губ-
кина, Железнякова и Победы, поэтому 
приходится тратить много времени на 
переезд из одного места в другое, но 
зато это дополнительная возможность 
что-то доучить в автобусе.  Пообедать 
удаётся не всегда, так как учебный 
график довольно плотный, чаще всего 
удаётся только поужинать. 

Ребята прекрасно понимают, что 
от того, как они освоят учебный ма-
териал сейчас, в будущем может за-

висеть жизнь и здоровье человека, 
поэтому бездельники здесь не в по-
чёте. Но, несмотря на то, что учё-
ба отнимает много времени и сил, 
фармацевтический факультет можно 
назвать одним из самых активных и 
креативных, умеющим совмещать 
научную деятельность с творческой. 
Ни один семестр не обходится без  
разнообразных развлекательных ме-
роприятий и соревнований.

Фармацевты-первокурсники уже 
в начале учёбы  творчески проявляют 
себя в конкурсе «Смотрите, кто при-
шёл», а в день фармацевтического 
работника ребята должны совершить 
целый ритуал  – преклониться перед 
реестром лекарственных средств 
– священным для фармацевта доку-
ментом, к которому по традиции нуж-
но приложить ладонь, – и ручными 
весами. После того, как первокурсни-
ки на скорость наденут халаты, про-
исходит самое главное: уважаемые 
работники фармации и пятикурсни-
ки рисуют на юных лицах ничего не 
подозревающих студентов зелёный 

крестик. Говорят, что если его не сти-
рать до следующего дня – с сессией 
никогда не будет проблем. А ещё, 
как замечают выпускники, студенты-
первокурсники, не пришедшие на 
посвящение по неуважительной при-
чине, как правило, не переходят на 
следующий курс. 

Также на фармацевтическом фа-
культете проводится конкурс стенга-

зет, конкурсы «Талисман факультета», 
«Гимн факультета», «Стиль факульте-
та»… Каждый год  студенческий совет 
придумывает что-то новое, необыч-
ное, чтобы не дать ребятам заскучать 
и заучиться, и сту-
денты с удоволь-
ствием принимают 
в этом участие. Не 
правда ли, заме-

чательные традиции! Ведь из таких 
энергичных, умеющих подсластить 
горькую пилюлю учёбы молодых лю-
дей и вырастают профессионалы 
своего дела. 

Семнадцатый корпус НИУ «БелГУ». Уже у гардероба замечаешь этих 
серьёзных молодых людей в белых халатах, деловито листающих лек-
ции и учебники, оживлённо переговаривающихся между собой. На 
третьем этаже их становится больше, к задорному гомону примеши-
вается лёгкий запах аптеки, а на дверях появляются надписи «гербар-
ная», «препараторская», «лаборатория»…  Знакомьтесь: фармацевти-
ческий факультет.   

КРЕАТИВЩИКИ В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ

Сюзанна, 21 год. Если бы я организовывала 
такой праздник, то разделила бы город на зоны, 
каждая из которых была бы продумана так, чтобы 
отвечать интересам определённой группы лю-
дей. Например, в парке проводится концерт, где-
то ещё – игры под открытым небом. Другая зона 
– для любителей спорта / театра / литературы. 
Везде должна играть хорошая и приятная музы-
ка. Залог любого успешного мероприятия в днев-
ное время – отсутствие алкоголя. Люди должны 
веселиться и без этого. Если кого-то не устраива-
ет – то пусть идёт пить в бар или к себе домой.

Ира, 20 лет. Я бы с удовольствием пошла 
на хороший концерт: рок-музыки или симфо-
нического оркестра под открытым небом. Я не 
понимаю, зачем к нам в город привозят при-
митивную попсу, чтобы развивать плохой вкус? 
Привезите «Scorpions» или хотя бы Арбенину, а 
не группу «Челси» и Женю Отрадную.
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Перемены

Очевидно, что такая ситуация 
недопустима. О том, как надо бо-
роться с наркотиками, мы посто-
янно слышим от специалистов. Но 

решение проблемы нужно искать 
везде. Поэтому будет нелишним 
узнать, что об этом думают сами 
горожане. Наша редакция провела 

небольшой опрос на улицах Белго-
рода. Выяснилось, что лучший спо-
соб избавиться от наркозависимо-
сти – это принудительное лечение. 

Кстати, за рубежом такой ме-
тод уже практикуется. Например, 
в Швеции к наркозависимому при-
ставляется психолог, который ра-
ботает над тем, чтобы больной сам 
захотел лечиться. Только после 
этого он идет в реабилитационный 
центр.

Ещё одним эффективным спо-
собом белгородцы считают пра-
вильную организацию досуга. А для 
этого необходимо, чтобы в городе 
было достаточно спортивных пло-
щадок, объединений по интере-
сам – мест, где можно отдохнуть и 
развлечься. И тогда, возможно, не 
будет желания прибегать к искус-
ственным стимуляторам радости. 

Польза, конечно, есть и от бесед 
о вреде наркотиков. В областном 
наркологическом диспансере нам 
рассказали, что у нас сейчас реали-
зуется программа «Формирование 
здорового образа жизни». Работа 
ведётся не только с теми, кто имеет 
опыт употребления наркотиков, но 
в первую очередь с теми, кто этот 
опыт ещё не приобрел. Медицин-

ские работники посещают учебные 
заведения, летние лагеря отдыха, 
трудовые коллективы, проводят 
лекции, беседы и другие меропри-
ятия, направленные на пропаганду 
здорового образа жизни.  

Совсем мало белгородцев счи-
тает, что с наркотиками нужно бо-
роться радикально: ввести смерт-
ную казнь за торговлю ими. Хотя 
именно благодаря этому способу 
в Китае наркоманов стало значи-
тельно меньше.  В этой стране за 
незаконный оборот наркотических 
веществ можно расплатиться жиз-
нью.  Китайские успехи в антинар-
котической политике признаны ми-
ровым сообществом.

Хочется верить, что в нашей 
стране не придётся вводить такие  
меры, а сегодняшняя работа даст 
хорошие результаты. Но для окон-
чательного решения проблемы 
одних законов мало. Необходимо 
правильно воспитать будущее по-
коление, чтобы они не шли по лёг-
кому и быстрому пути, который, 
в конце концов, не приведёт ни к 
чему хорошему. Ведь попробовать 
наркотики – дело нехитрое, а свер-
нуть с этого пути под силу далеко 
не каждому. 

ТОЧКА НЕВОЗВРАТА, ИЛИ ВЫХОД ЕСТЬ?

Распространение наркотиков стало одной из серьёзных проблем 
современного мира. Особенно огорчает, что проблема борьбы с нар-
команией стоит остро для России. В 2011 году в докладе ООН отмеча-
лось, что наша страна занимает первое место по употреблению геро-
ина (на ее долю приходится 21 процент всего производимого в мире 
героина). 

АНТИНАРКОТИЧЕСКАЯ 
ПОЛИТИКА

Китайская модель.  За торгов-
лю наркотиками предусмотрена 
смертная казнь: расстрел в пу-
бличном месте при большом сте-
чении народа. Там же сжигается 
и изъятый наркотик (также Индия, 
Вьетнам, Таиланд, Корея, Непал, 
Шри-Ланка, Мьянма и другие госу-
дарства).

 Арабская модель. За торговлю 
наркотиками – смертная казнь.

 Американская модель. Про-
блема тяжелых наркотиков не ре-
шена. Огромные деньги исполь-
зуются неэффективно (также в 
Канаде, Мексике, Великобритании, 
Германии, Финляндии и ряде дру-
гих стран).

 Евразийская модель.  Насе-
ление стран сильно наркотизиру-
ется и самоуничтожается. Смерт-
ность превышает рождаемость (в 
России, Украине, Белоруссии, Ка-
захстане и ряде других стран СНГ).

 Скандинавская модель. В этих 
странах нельзя стать министром, 
педагогом или медиком (по зако-
ну), если ты потребляешь алкоголь, 
табак или другие наркотики.

N.B. Дилемма Ирина Короп

22 апреля – печальная для Бел-
города дата – именно в этот день на 
Народном бульваре Сергей Помазун 
расстрелял шесть человек. Соци-
альные сети захлестнула волна не-
годования. Стоит только вспомнить 
посты в Twitter или комментарии в 
Livejournal. Буквально сразу же по-
сле поимки преступника в интернет-
сообществе появилась петиция 
к президенту России с просьбой 
прислушаться к гласу народа и, не-
смотря на мораторий на смертную 
казнь, в виде исключения всё-таки 
применить к Помазуну исключи-
тельную меру наказания. Петиции 
в социальных сетях существовали 
и раньше: «Братск хочет дышать», 
«Остановите массовое уничтожение 
животных в Санкт-Петербурге», «До-
стучаться бы до небес!». Подобное 
выражение общественной позиции 
приобрело актуальность после заяв-
ления Владимира Путина 6 февраля 
2012 года: «Предлагаю ввести пра-
вило обязательного рассмотрения в 
парламенте тех общественных ини-
циатив, которые соберут 100 тысяч и 
более подписей в интернете». 

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЭКСКУРС

Дискуссии по поводу применения 
смертной казни в нашей стране су-
ществовали всегда. На протяжении 
многих столетий этот вопрос вол-
новал общественность, и маятник 
мнений колебался от решения пол-
ной отмены высшей меры наказания 
до абсолютно противоположного. 
Смертная казнь не существовала в 
государстве вплоть до принятия Вла-
димиром Красное Солнышко свода 
законов «Русская правда», в кото-
ром закреплялась кровная месть. 
При Алексее Михайловиче смертная 
казнь становится практически целой 
наукой со своими видами и термино-
логией. При нём, вошедшем в исто-
рию как Тишайший, существовали 
два метода казни: простые и квали-
фицированные. Однако смертная 

казнь не применялась к женщинам 
в период беременности, тем са-
мым откладывая дорогу на эшафот 
на несколько месяцев. «Торжество 
смерти» на политическом уровне 
остановила императрица Елизавета 
Петровна, поклявшись, что не под-
пишет ни одного смертного приго-

вора. Однако и здесь существовали 
свои нюансы: пытки и лишение жиз-
ни формально не применялись лишь 
к лицам младше семнадцати лет. Но 
практически при вынесении высшей 
меры наказания казнь заменялась 

менее суровым приговором или во-
все помилованием. В ХХ веке вопрос 
применения смертной казни или её 
отмены приобрел особенно острый 
характер. Во времена сталинского 
террора смертная казнь вновь при-
обрела значение политической опо-
ры государства. Но уже в 1996 году 
президентом Борисом Ельциным 
был введен мораторий на примене-
ние смертной казни. 

ПУСТЬ ГОВОРЯТ

Гуманно или негуманно лишать 
жизни человека в условиях нынеш-

ней демократии? Возможна ли в 
России вообще подобная мера на-
казания? Возможны ли исключения? 
И главное, является ли исключением 
из правил преступление, совершен-
ное 22 апреля нынешнего года? Мы 

решили узнать мнение белгородцев 
по этому поводу.  Горожане не оста-
лись равнодушными к страшному 
преступлению, унесшему жизни ше-
сти ни в чём не повинных граждан.

– Я считаю, что смертная казнь 
должна существовать в нашей стра-
не, но с ограничениями. Хотя в случае 
с Сергеем Помазуном я только за то, 
чтобы его казнили (Ярослав, студент). 

– Смертная казнь в нашей стране 
на сегодняшний момент невозможна. 
Лично я против этой меры наказания, 
у нас нет такого права – лишать чело-
века жизни. Пусть сидит всю жизнь в 
тюрьме (Елена, учитель). 

– Преступник должен расплатиться 
за свое преступление тем же. Он до-
лен умереть. Смертная казнь должна 
существовать. Зуб за зуб (Дмитрий, 
программист). 

– Я против смертной казни. Это 

негуманно (Виктор,  безработный). 
В социальных сетях вопрос «казнить» 
или «не казнить» Помазуна решается 
просто: большинство пользователей 
выбирают исключительную меру на-
казания преступнику как достойную. 
«Если он был вменяемым, его нужно 
казнить. 6:1 – всё равно большая раз-
ница. Пожизненного всё равно мало» 
(социальная сеть «Вконтакте»).  

ЮРИДИЧЕСКИЙ ВЕРДИКТ

Прокомментировать ситуацию мы 
попросили доцента кафедры уголов-
ного права и процесса юридическо-
го института НИУ «БелГУ» Николая 
Архипцева. 

– Вступление России в Европей-
ское сообщество стало одним из 
основных условий принятия поло-
жения о том, что мы не отменяем 
смертную казнь в уголовном за-
конодательстве, а лишь приоста-
навливаем её назначение и испол-
нение. То есть получается, что за 
определенные преступления воз-
можно наказание в виде смертной 
казни, но оно временно не приме-
няется и не исполняется. Исходя из 
этого, вряд ли на сегодняшний день 
возможно наказание в виде смерт-
ной казни. 

Самой высшей мерой наказания 
является пожизненное заключение. 
Гипотетически для преступников с та-
ким наказанием возможно условно-
досрочное освобождение после 
двадцати пяти лет заключения. 

Закон вступил в силу с 1 января 
1997 года, и узнаем мы, как он бу-
дет исполняться на практике, толь-
ко в 2022. Что касается петиции, 
существующей в социальных сетях, 
то документом она не является, 
это скорее форма провозглашения 
идеи, фактической ценности она не 
имеет.

Нужна ли нашей стране смерт-
ная казнь – вопрос сложный, с точки 
зрения морали и законодательства. 
Однако ответ на несложную детскую 
загадку вполне понятен с точки зре-
ния законов пунктуации и политики 
– мораторий есть мораторий. Но не 
всегда законы политики совпадают с 
законами морали.

Вопрос о том, нужна ли нашей 
стране смертная казнь, пока остает-
ся открытым.

КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ
Эта фраза из известной сказки, где двоечник Виктор Пере-

стукин решает проблему пунктуации, сегодня стала основной 
темой дискуссии в социальных сетях. Только герой вовсе не 
школьник, а убийца, лишивший жизни невинных людей на ули-
цах нашего города. Вопросы пунктуации в этой фразе остают-
ся нерешёнными.
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Многие скептики утверждают, 
будто бы лучшее, что есть в Белго-
роде – это близлежащий Харьков. 
Я в корне с этим не согласна, од-
нако и умалять значения бывшей 
украинской столицы не намерена. 
Более того, я от души люблю слав-
ную Харкiвщину и приглашаю вас, 
дорогие читатели, также проник-
нуться тайнами чудесного города.

К тому же, чтобы попасть туда, су-
ществует много способов!

Первый и, пожалуй, самый три-
виальный – купить билет на рейсо-
вый автобус (150 рублей билет и 15 
рублей кассовый сбор) и после трёх 
часов размеренного пути и удиви-
тельной обрядовой процедуры на та-
можне оказаться на железнодорож-
ном вокзале искомого города, откуда 
открыты все дороги.

Второй способ чуть сложнее. Для 
этого эксперимента нам потребу-
ется автомобиль, умелый водитель, 
приблизительно двадцать литров 
бензина (умножаем в среднем на 
30 рублей), страховка для выезда в 
Украину (которая обойдётся в 300 
рублей, если страхуемся на месяц). 
Итого – добраться до Харькова нам 
обойдётся в немногим меньше, чем 
тысячу рублей, но ведь можно взять 
с собой друзей и разделить траты! А 
вот временные затраты здесь всег-
да угадать сложно: если таможня 
свободная, то можно управиться за 
полтора-два часа, но если много же-
лающих пересечь границу – можно 
застрять и на пять часов, и больше.

Третий способ – для выносливых 
экстремалов. Берём велосипед, за-
пас водички, осознаём, что ехать 
около 80 километров, и двигаемся в 

сторону своей мечты. Кстати говоря, 
это совсем не шуточный способ: дей-
ствительно есть люди, которые так 
катаются в ближайшую Украину, могу 
познакомить, если интересно!

Но зачем же, собственно, ехать в 
Харьков?

Тут у каждого своя цель. Любители 
музыки зачастую приезжают в клубы 
– в урбанистическую «Жару» или па-
фосное «Мiсто» – чтобы побывать на 

концерте любимой группы, будь то 
«Бумбокс» или «Дискотека Авария» 
или «Ляпис Трубецкой».

Заядлые гулёны нередко отправля-
ются в харьковский зоопарк, как пра-
вило, продолжая программу замеча-
тельным цирком или аквапарком.

А ещё Харьков щедр на интересные 
кафе и ресторанчики. Здесь можно 
найти «Париж» с французской кухней, 
арт-ресторан «Взлетающий дракон» 
с необычными шоу-программами, 
традиционный «Чехов», устраиваю-
щий кулинарные вечеринки для своих 
гостей. Есть и индийский ресторан, 

и китайская чайная, и, конечно же, 
замечательная корчма, где вас с ра-
достью накормят потрясающим бор-
щом с галушками. 

Насладиться всем харьковским 
очарованием за день невозможно, 
потому лучше спланировать поезд-
ку хотя бы на пару дней. Ночь мож-
но скоротать как в хостеле (300-400 
рублей с человека), так и в гости-
нице или съёмной квартире, выбор 

которых также 
велик: не со-
ставит труда в 
Интернете най-
ти подходящее 
жильё и забро-
нировать его. А 
можно всю ночь 
гулять, катать-
ся на качелях, а 
утром доехать 
на трамвайчике 
до ближайшей 
станции метро, 
затем до вокза-
ла (автомоби-
лем, велосипе-

дом, вертолётом – чем вы решили 
добираться-то?) и вернуться в лю-
бимый Белгород. И, естественно, 
важно во время своего маленького 
путешествия познакомиться с дру-
желюбными украинцами и пригла-
сить их в гости с ответным визитом!

Кстати говоря, 30 июня в Харькове 
состоится концерт культовой украин-
ской группы – «Океан Ельзи». Ведь это 
отличное завершение сессии, не так 
ли? Я обязательно поеду! Если хотите 
хорошей музыки и ночных приключе-
ний в Харькове – присоединяйтесь!

lanna.rayner@yandex.ru.

МОЙ ЛЮБИМЫЙ, МIЙ КОХАНИЙ

Буфет – излюбленное место от-
дыха каждого студента. Там мож-
но хоть на минутку забыть об учё-
бе, подсластить душу чем-нибудь 
вкусным и поделиться новостями 
с одногруппниками. И всё бы ни-
чего, но студенты жалуются, что 
цены в буфетах разные. Почему?

С этим вопросом и желанием 
узнать, как такое возможно внутри 
одного университета, мы отправи-
лись в рейд. Сразу отметили, что во 
всех буфетах и столовых НИУ «БелГУ» 
очень большой выбор продукции и 
напитков. 

– Я довольно часто в перерывах 
между парами или когда появляются 
«окна», коротаю время в буфете, – 
рассказывает студентка Александра 
Дементьева. – Мне нравится, что там 
очень большой выбор, всегда чи-
сто и аккуратно. Но удивляет, что на 
одни и те же продукты цены в буфе-
тах разные. 

Посетив несколько самых много-
людных буфетов в учебных корпусах, 
мы убедились, что цены действитель-
но варьируются. Они отличаются не 
только от цен на старой площадке 
НИУ «БелГУ» и в учебно-спортивном 
комплексе Светланы Хоркиной, раз-
ница есть и в стоимости продуктов в 
буфетах университета на новой пло-
щадке. Пусть эта разница и неболь-
шая, примерно от 50 копеек до одно-
го рубля, но всё же она есть. 

К примеру, филе «Надежда» в бу-
фете 17-го корпуса стоит 40 рублей 
20 копеек, в буфете КНиТа (14 кор-
пус) его стоимость оценили в 40 ру-
блей 94 копейки, а в столовой за этот 
же продукт вы отдадите 39 рублей  

95 копеек (на день проведения рей-
да). Вроде и мелочь, но получается 
какая-то несправедливость. 

За разъяснениями мы обратились 
к начальнику управления обществен-
ного питания и бытового обслужива-
ния Зое Гавриловне Симоновой:

– У нас большое производство. 
Мы обслуживаем 16 буфетов. Мы 
автономное предприятие, и делаем 
заявку на закупку продукции один 
раз в квартал на сумму до 100 тысяч 
рублей. Наша задача заключается в 
том, чтобы предоставлять в управле-
ние закупок, товаров и услуг объем и 
наименование продукции, необходи-
мой для производства. 

Не мы, к сожалению, диктуем цены 
поставщикам и посредникам. Вот 
это – главная проблема. Заключаем, 
к примеру, в начале марта договор с 
базой на квартал на поставку огур-
цов. Они выставляют для нас сред-
нюю цену – 100 рублей. В мае-июне 
на рынке огурцы дешевеют, а мы не 
можем снизить цену. У поставщика 
цена по договору фиксированная. 
Или, скажем, если продукты, однора-
зовая посуда в каком-то из буфетов 
заканчиваются, мы докупаем новую 
партию. Но цена другой партии отли-
чается от прошлой закупки. Вот и по-
лучается, что товар во всех буфетах 
один и тот же, а цена варьируется. 
Что касается буфета 14 корпуса, то он 
обслуживается не нами, а УСК Свет-
ланы Хоркиной 

Конечно, надо совершенствовать 
систему закупок, находить более вы-
годные для нас варианты, решать во-
прос о работе напрямую с поставщи-
ком продукции, а не с посредником.

N.B. Follow me Дарья Зверева

В рубрике «Follow me» мы про-
должаем рассказывать о наибо-
лее интересных  белгородских 
твиттерах и о людях, их пишу-
щих. На этот раз нашим героем 
стал Денис Попков, известный 
белгородскому тви-сообществу 
как @kucha_trupoff. 

«Я такой коварный, аж самому 
страшно», – гласит раздел «о себе» в 
твиттере Дениса Попкова, уже год ра-

ботающего в суде и в настоящее вре-
мя готовящегося к защите диплома в 
университете. Зарегистрировался Де-
нис, как и многие твиттеряне, из любо-
пытства и поначалу не знал – что это и 
зачем ему это нужно.  Первым твитом 
в июне 2010 было сообщение «Жарко 
блин», а второй был написан спустя 
полгода, и с того момента Денис стал 
активно использовать твиттер. 

Микроблогу @kucha_trupoff 30 
июня исполнится 3 года, а количество 
твитов превышает уже немыслимые 
25 тысяч! Форму своего твиттера (на-

стоящий это блог или всё же дневник) 
Денис затрудняется определить. 

– Я пишу свои мысли, прикрепляю 
фотографии того, что вижу вокруг. 
Скорее всего, мой твиттер просто 
бытовой.  Обычно я стараюсь писать 
то, что было бы интересно читать мне 
самому, – говорит Денис. 

Какую же пользу от твиттера 
сегодня видит  Денис? Оказыва-
ется, самое главное для него то, 

что за время активного пользова-
ния твиттером он познакомился с 
огромнейшим количеством людей 
разных возрастов и сфер деятель-
ности. Причем  до сих пор поддер-
живает с ними тесное общение и в 
оффлайне. 

– Благодаря моему нику @kucha_
trupoff я привлекаю к себе внимание 
многих людей, – рассказывает Денис. 
– Бывает,  даже узнают на улицах. И, 
конечно, твиттер помогает мне быть 
в курсе большинства событий, осо-
бенно в Белгороде, так как я стара-

юсь читать как можно больше постов 
белгородцев.  

Сейчас Дениса Попкова читают в 
твиттере более тысячи человек. Но и 
сам он фолловит не меньше. Специ-
ально для читателей «NotaBene» Де-
нис составил short-лист из пользова-
телей, обязательных к прочтению: 

@doctoryarosh – врач, доцент 
и телеведущий в одном лице, 
@L_Shatalova – пользователь с са-
мым грамотным и качественным кон-
тентом,  @desmount – филосовский 
твиттер, @A_Gavrilov – ночные фото 
Белгорода, @romanenko – красивые 
места области.

Твиттер, в настоящее время, по 
оперативности и плюрализму мне-
ний составляет достойную конкурен-
цию новостным лентам большинства 
информагентств. Но, как говорится, 
меньше добавляешь – крепче спишь. 

Твиты @kucha_trupoff :

– Одно из мест в #Белгород, где 
можно кучами штрафовать за куре-
ние в неположенном месте – подзем-
ные пешеходные переходы, особен-
но на «Родине». 

– Люди, не называйте копироваль-
ный аппарат ксероксом. За исключе-
нием, если он фирмы Xerox. 

– Для меня одного понедельник 
никогда не бывает тяжелым, как мно-
гие говорят.

– Говорят, что сегодня 1150-летие 
славянской письменности и культу-
ры. А 1151 год назад как славяне об-
щались? ..

– Сегодня день защиты от безра-
ботицы в России. Как-то глупенько 
звучит. Мне кажется большинство 
безработных таковые потому, что 
лодыри.

ТРИ ГОДА В ТВИТТЕРЕТРИ ГОДА В ТВИТТЕРЕ

22 июня 
В Белгороде состоится традицион-

ное мероприятие «Акция памяти». 
Будут проведены собрания мо-

лодёжи, а также митинги в память о 
погибших героях. Организатором ме-
роприятия является Совет муници-
пальных образований Белгородской 
области. Накануне в музее истории 
НИУ «БелГУ» будут подведены итоги 
фотоконкурса «Во имя Победы».

23 июня 
«Родительский рекорд». Фонд 

«Поколение» Андрея Скоча про-
ведёт праздничные мероприятия, 
приуроченные к церемонии награж-
дения победителей Всероссийской 
премии «Родительский рекорд». В 
программе выступления звёздных 
гостей Белгорода:

группа «Любовные Истории»; •
московская neo a'cappella груп- •

па InVois;
«фабрикантка», певица и актри- •

са Юлия Савичева;
нижегородская рок-группа со  •

всероссийской славой Uma2rman.
Церемония награждения побе-

дителей премии и звёздный кон-

церт проводится на площади УСК 
Светланы Хоркиной НИУ «БелГУ». 
На Соборной площади пройдет на-
граждение семей Белгородской об-
ласти ценными призами.

26 июня
Лето в движении. Для активной 

молодёжи и любителей танца на 
площадке «Русича» в 19:00 и в Цен-
тральном парке им. Ленина в 19:30 
будет проведён танцевальный фе-
стиваль, в рамках которого состо-
ятся выступления самых ярких и из-
вестных танцевальных коллективов 
Белгорода.

Данное мероприятие органи-
зовано МСТ (молодёжными со-
ветами территорий) под эгидой 
управления молодёжной политики 
Белгорода.

27 июня
Юлия Чичерина в Белгороде!
На Соборной площади состоится 

концерт ко Дню молодёжи, в заклю-
чительной части которого выступит 
уральская певица Юлия Чичерина. 
Она исполнит для поклонников не-
сколько своих хитов в честь празд-
ника.

НЕ ПРОПУСТИ! 

А ЦЕНЫ РАЗНЫЕ?



– Нина Ивановна, как Вы оцени-
ваете материально-технические ре-
сурсы и кадровый потенциал меди-
цинского факультета?

– Наш факультет сравнительно 
молод, в этом году ему исполняется 
17 лет. Но, несмотря на молодость, 
он смог занять достойное место на 
рынке образовательных услуг и про-
должает динамично развиваться. В 
настоящее время на факультете обу-
чаются 1312 студентов очной формы 
обучения. Мы готовим выпускников 
по специальностям «Лечебное дело», 
«Педиатрия» и «Стоматология». Со 
следующего учебного года планиру-
ем открыть специальность «Медико-
профилактическое дело». Набор сту-
дентов постоянно увеличивается. С 
этого года на нашем факультете нача-
лось обучение иностранных студен-
тов на английском языке, а каждый 
четвёртый иностранный студент – это 
студент медицинского факультета. 

Всё это, конечно же, было бы 
невозможно без соответствующей 
материально-технической базы и 
квалифицированных кадров. Сегодня 
на факультете работают 45 докторов 
и 131 кандидат наук, учёные степени 
имеют более 70 процентов сотрудни-
ков. Для приобретения практических 
навыков оборудованы три фантом-
ных класса, где тренируются в освое-
нии врачебных манипуляций будущие 
стоматологи, хирурги и терапевты. 
Подобными классами могут похва-
статься лишь немногие вузы России. 

– Человеческая жизнь – бесцен-
на. Поэтому развитие медицины не-
мыслимо без внедрения новейших 
достижений науки и техники. В по-
следние годы большое внимание 

уделяется развитию нанотехнологий. 
А каковы сегодняшние возможности 
медицинского факультета в развитии 
этого научного направления?

– Медицинский факультет вклю-
чён в разрабатываемое универси-
тетом приоритетное направление 
«Нанотехнологии и наноматериалы 
в биологии, медицине и фармации». 
Для проведения фундаментальных и 
прикладных научных исследований 
используются возможности научных 
лабораторий, которыми руководят 
профессора факультета. Это и лабо-
ратория молекулярной генетики чело-
века (руководитель – профессор М.И. 
Чурносов), и иммуногистохимическая 
лаборатория (руководитель – про-
фессор А.А. Должиков), и лаборато-
рия наноструктурных исследований в 
медицине (руководитель - профессор 
Т.В. Павлова). Важное место в научно-
исследовательской деятельности от-
ведено Межрегиональному центру 
стоматологических инноваций (руково-
дитель – профессор Б.В. Трифонов). 

Учёные факультета проводят ис-
следования биологических свойств 
имплантатов с наноструктурным по-
крытием, разрабатывают и испыты-
вают наноматериалы медицинского 
назначения, изучают новые лекар-
ственные средства, созданные на 
основе микро- и наноструктурирован-
ных форм активных фармакологиче-
ских субстанций. По итогам 2012 года 
объём научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ по 
факультету превысил 42 млн рублей.

– Развивать науку в отдельно взя-
том университете, в отрыве от миро-
вого академического сообщества се-
годня невозможно. А с кем и по каким 

научным направлениям сотрудничает 
медицинский факультет?

– Вы правы, время учёных-
одиночек прошло. Партнёров по на-
учным исследованиям у нас немало. 
Например, мы сотрудничаем с Харь-
ковским Национальным медицинским 
университетом, Институтом проблем 
криобиологии и криомедицины НАН 
Украины, Международным обще-
ством квантовой биофизической 
семиотики (Италия), медицинским 
факультетом Нишского университета 
(Сербия), медицинским отделени-
ем Вестфальского университета им. 
Вильгельма (Германия), медицин-
ским факультетом Гонконгского уни-
верситета и другими вузами. 

Основные направления научного 
сотрудничества – развитие молеку-
лярных и клеточных технологий, ис-
пользование в медицине наномате-
риалов и наноструктурных покрытий. 
В образовательной сфере сделаны 
первые шаги по обмену студентами 
для прохождения кратковременных 
стажировок за рубежом. Изучается 
возможность расширения академи-
ческой мобильности студентов наше-
го факультета.

– Нина Ивановна, у факультета, 
несомненно, на сегодняшний день 
много достижений. Но что бы вы осо-
бенно отметили?

– Нашему факультету есть, чем 
гордиться. За время его работы под-
готовлено более 1300 врачей, кото-
рые трудятся не только в нашей стра-
не, но и за рубежом. Готовим кадры 
высшей квалификации в аспирантуре 
по 11 специальностям. Заведующим 
кафедрой медико-биологических 
дисциплин, доктором медицинских 
наук, профессором М.И. Чурносовым 
открыт и успешно функционирует 
диссертационный совет по специаль-
ностям: «Генетика»; «Фармакология, 
клиническая фармакология». Дина-
мичный рост и развитие факультета 
позволили поставить вопрос о соз-
дании на его основе медицинского 

института НИУ «БелГУ». Решение уже 
принято: с нового учебного года мы 
будем работать в составе медицин-
ского института. 

– Ректор университета О.Н. По-
лухин поставил перед сотрудниками 
задачу войти к 2017 году в двадцат-
ку лучших университетов страны и в 
сотню лучших вузов мира. В связи с 
этим, о каких перспективах развития 
медицинского факультета Вы бы се-
годня говорили?

– Решение этой задачи требу-
ет скоординированных усилий в 
трёх областях: образовании, науке 
и взаимодействии с практическим 
здравоохранением. Мы планируем 
работать во всех этих направлениях. 
Будем расширять международное 
сотрудничество, проводить фунда-
ментальные и прикладные научные 
исследования, улучшать организа-
цию образовательного процесса, 
совершенствовать существующие и 
внедрять новые здоровьесберегаю-
щие образовательные технологии. 

– Наш регион испытывает де-
фицит медицинского персонала в 
районных больницах, фельдшерских 
пунктах, причем, в последние годы 
этот дефицит только возрастает. 
Эта проблема характерна не толь-
ко для Белгородской области, но и 
для России в целом. Правительство, 
обеспокоенное данной ситуацией, 
разработало программу «Земский 
доктор». Как вы думаете, поможет ли 
ее реализация изменить ситуацию в 
лучшую сторону?

– Безусловно, выделение доволь-
но значительной денежной суммы 
молодому специалисту, выезжаю-
щему на работу в сельскую больницу 
или амбулаторию, для определенной 
части выпускников может показаться 
заманчивым. Скорее всего, это по-
зволит на некоторое время умень-
шить дефицит кадров в этих лечебных 
учреждениях. Однако окончательно 
решить проблему медицинских ка-
дров на селе можно, только подтянув 

уровень оснащения сельских боль-
ниц до уровня соответствующих го-
родских лечебно-профилактических 
учреждений, а также создав сельско-
му врачу нормальные бытовые и со-
циальные условия.

– Сложились ли на факультете 
какие-либо традиции? 

– Да, такие традиции есть. На-
пример, в апреле этого года мы 
провели уже IV Межвузовскую олим-
пиаду по анатомии человека с меж-
дународным участием. Инициатором 
её выступает кафедра анатомии и 
гистологии человека под руковод-
ством доктора медицинских наук, 
профессора А.А. Должикова. В олим-
пиаде приняли участие студенты из 13 
медицинских вузов России, Украины и 
Белоруссии. Ещё одной доброй тра-
дицией стали ежегодные турпоходы 
по живописным местам России. 

– Нина Ивановна, что бы Вы хоте-
ли пожелать вашим коллегам и буду-
щим врачам?

– Здоровья, стабильности, про-
фессионального роста. Профессия 
врача всегда останется самой гу-
манной и благородной, требующей 
не только профессиональных зна-
ний, но и особого мировоззрения. 
Не зря французский писатель Андре 
Моруа говорил: «Завтра, как и сегод-
ня… врач сохранит свой сан жреца, а 
вместе с ним и свою страшную, всё 
возрастающую ответственность… И 
жизнь врача останется такой же, как 
сегодня – трудной, тревожной, геро-
ической и возвышенной».

САМАЯ ГУМАННАЯ 
ПРОФЕССИЯ

Это один из самых популярных в народе профессиональных 
праздников. Ведь все мы хотя бы раз обращались к людям в 
белых халатах. Состояние этой отрасли во многом зависит от 
качества подготовки врачебных кадров. Медицинский факуль-
тет НИУ «БелГУ» их своеобразная «кузница». Наша собеседни-
ца – декан медицинского факультета Белгородского универси-
тета Н.И. ЖЕРНАКОВА.

В центре внимания
20. 06. 2013 г.      №3
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туда для пользы больного».

Гиппократ,
древнегреческий врач, философ
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А акушерство, по её мнению, во-
обще самая гуманная специальность. 
Помогать появиться на свет новым 
людям, облегчать материнские стра-
дания, делать все возможное, чтобы 
жизнь малыша с самого первого вдоха 
была легкой и здоровой, – вот к чему 
стремилась студентка Лебедева. 

Пытливый ум Ольги уже на пер-
вом курсе Курского медицинского 
института привел её в науку. С тех 
пор учёный и практикующий врач в 
ней неразделимы. Окончив аспиран-
туру, Ольга в 2003 году вернулась в 
родной город, пришла на кафедру 
акушерства и гинекологии. Десять 
лет прошло с тех пор, а кажется, что 
было вчера. Первые шаги, первые 
опыты, исследования. О.П. Лебеде-
ва постепенно подбиралась к своей 
теме. Когда же она сама стала мамой, 
появились новые идеи и захватили её 
целиком. Тогда-то и подала заявку на 
грант Президента РФ и выиграла. 

Толл-подобные рецепторы, изуче-
нием которых Ольга занимается уже 
несколько лет, открыли совсем недав-
но – в 1998 году. Но значение их вели-
ко. Моя собеседница о сложных вещах 
рассказывает просто и понятно. 

– Мы работаем с системой 
врожденного иммунитета, – пояс-

няет Ольга. – Изучаем роль толл-
подобных рецепторов в акушерских 
и гинекологических заболеваниях. 
Если мы узнаем, как ведут себя клет-
ки врождённого иммунитета, как си-
стема влияет на развитие осложне-
ний беременности и послеродового 
периода, то сможем спрогнозиро-
вать невынашиваемость плода, смо-
жем определить факторы, которые 
будут способствовать прерыванию 
беременности и, наоборот, её про-
лонгированию. Руководит исследо-
ваниями гранта Президента РФ по 
системе врожденного иммунитета 
заведующий кафедрой Сергей Пе-
трович Пахомов. 

Труды нескольких лет легли в док-
торскую диссертацию доцента О.П. 
Лебедевой. Но, помимо долгих иссле-
дований, были семинары, конгрессы, 
гранты различных фондов. Молодой 
учёный работала неустанно. В 2010 
году выиграла грант американо-
австрийского фонда. Ее пригласили 
в Зальцбург. Там она выступила с до-
кладом, представила презентацию, 
которая в числе трех лучших была 
размещена на сайте фонда.  В марте 
2012 года новая поездка – на конгресс 
во Флоренцию по репродуктивной эн-
докринологии. Тогда же Ольга Лебе-

дева стала победителем конкурса мо-
лодых ученых. И выиграла два гранта 
Российского фонда фундаментальных 
исследований.

Недавно О.П. Лебедева возвра-
тилась с 15 Всемирного конгресса 
по репродукции человека в Венеции. 
Не могла не спросить её, много ли 
на таких конгрессах бывает россий-
ских учёных. Ольга Петровна говорит 
откровенно, что на пленарных за-
седаниях выступают единицы рос-
сийских учёных. И дело не в том, что 
нам нечего представить мировому 
научному сообществу. Слабовато у 
нас с английским языком, на котором 
проходят все выступления на миро-
вых научных форумах. А вот Ольга с 
английским дружит еще со школьной 
скамьи. Очень помогли и курсы, ко-
торые организовал университет для 
преподавателей БелГУ. Свободное 
владение английским языком откры-
ло перед ней возможность не только 
выступать с докладами на мировых 
научных форумах, но и общаться с 
коллегами из разных стран. 

Завершая наш разговор, поин-
тересовалась, не манит ли её за-
граница. Ведь многие уезжают туда, 
потому что там лучше условия для ис-
следований, да и гонорары выше. 

– Сегодня ситуация во многом 
изменилась, – уверяет меня Ольга 
Петровна. – Молодые талантливые 
остаются здесь, потому что у нас 

появилась возможность выигрывать 
гранты, проводить исследования 
в современных лабораториях. Вы 
знаете, когда я в 2011 году поехала 
на курсы в Швецию, увидела такое 
же оборудование, которое стоит в 
лаборатории «Молекулярная гене-
тика  человека», где мы делаем ис-
следования. Сегодня в университете 
созданы все условия для того, чтобы 
публиковаться, проводить научные 
исследования. 

Прошедший учебный год был для 
О.П. Лебедевой таким же плодотвор-
ным, как и несколько предыдущих. 
Выиграла два гранта, успешно прошла 
предзащиту докторской диссертации, 
её студентка выиграла грант Россий-
ского фонда фундаментальных ис-
следований. Но всё же он особенный: 
её сын пошёл в первый класс. И, как и 
его мама, успешно завершил учебный 
год. Может, через десять лет он тоже 
выберет профессию медика.

Наука 
и жизнь

Материалы полосы подготовила Марина УСЕНКОВА

Теория и практика доцента Лебедевой
Ольге Лебедевой всегда нравилась биология. Но, когда при-

шла пора определяться с профессией, выбрала медицину. Для 
себя решила: врач приносит большую пользу людям.

С профессором Ричардом Полином
и молдавской коллегой Алёной Ивашкевич
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– Скажите, пожалуйста, чем Вам 
запомнился уходящий учебный год в 
плане научных достижений, а также в 
личной жизни?

– В этом году меня избрали на 
должность заведующего кафедрой 
биоценологии и экологической ге-
нетики. Этому подразделению было 
отдано 20 лет творческой жизни, и 
я бесконечно благодарен, что мне 
доверили управление этим заме-
чательным коллективом. На мой 
взгляд, интересным моментом было 
пополнение приборного парка лабо-
ратории популяционной генетики и 
генотоксикологии двумя секвенато-
рами (приборы для расшифровки ге-
нетического кода) нового поколения, 
которые позволят более эффективно 
проводить научные исследования в 
рамках задуманных проектов. 

Ещё одно заметное событие – 
избрание ректором университета 
Олега Николаевича Полухина – че-
ловека глубоко образованного и му-
дрого. Уверен, под его руководством 
наш университет продолжит грамот-
но, на основе реальных достижений 
входить в международное образова-
тельное пространство. 

Из личной жизни стоит отметить, 
что мой младший сын пошел в первый 
класс. Какое это увлекательное заня-
тие – наблюдать за тем, как малыш на-
чинает пробовать на зуб гранит науки! 

– Вы участвовали в экспедици-
ях АН СССР, посвящённых фауне и 
экологии озера Байкал. В составе 
научной группы Тихоокеанского ин-
ститута рыбного хозяйства и океа-
нографии (ТИНРО) осуществляли 
экологическое исследование кито-
образных акватории Тихого океана. 

Планируете ли вы какие-либо науч-
ные исследования, путешествия в 
ближайшее время?

– Мне посчастливилось захва-
тить ещё советский период нашей 
науки, когда, будучи студентом, я 
имел возможность участвовать в 
серьёзных научных экспедициях. 
Никогда не забуду свои ощущения, 
когда впервые увидел вблизи одно 
из самых гигантских существ, когда-
либо обитавших на нашей планете – 
кита-финвала. Впоследствии, изучая 
улиток и насекомых, глядя в микро-
скоп на простейших одноклеточных, 
начинаешь осознавать всё величие 
жизни, а бытовые неурядицы уходят 
на второй план. Что касается науч-
ных исследований в этот полевой 
сезон, то они будут проходить, как 
и на протяжении последних десяти 
лет, совместно с коллективом запо-
ведника «Белогорье». Сейчас осо-
бый интерес вызывает состояние по-
пуляций реликтовых видов растений, 
которые дожили до нашего времени 
с ледниковой эпохи и сформирова-
ли на территории области уникаль-
ные сообщества под названием 
«Сниженные Альпы». Нам предстоит 
оценить с помощью экологических и 
молекулярно-генетических методик 
их жизненный потенциал.

– Эдуард Анатольевич, Вы явля-
лись руководителем многочислен-
ных грантов и принимали активное 
участие в хоздоговорных работах по 
оценке состояния природной среды 
в Центрально-Черноземном регио-
не. Как известно, 2013 год объявлен 
в России Годом охраны окружающей 
среды. Как Вы оцениваете экологи-
ческое состояние нашей области?

– Вопрос очень серьёзный. К со-
жалению, наша область относится к 
староосвоенным и густонаселённым 
территориям, где человек издавна 
влиял на своё окружение. Сейчас у 
нас распахано около 80 процентов 
территории, естественные сообще-
ства сохранились лишь в виде мел-
ких островков. Полагаю, что грамот-
ный здоровьесберегающий подход 
к реализации планов повышения 
экономического потенциала страны 
необходимо осуществлять с обяза-
тельным контролем за качеством 
среды жизни. 

– Нам известно, что Вы являетесь 
куратором программы «Одарённые 
дети», активно участвуете в научной 
жизни университета, области и стра-
ны. Как Вы оцениваете интеллекту-
альный уровень студенчества и каче-
ство современного образования?

– Отвечу так. В России меньше 
Кулибиных и Левшей не стало, но им 
все сложнее реализовать свои спо-
собности. Образование становится 
все более дорогим удовольствием. 
Но если в странах Европы и Аме-
рики есть отработанный механизм 
кредитования или субсидирования 
обучения, то Россия этим пока по-
хвастаться не может. Модерниза-
ция необходима, но компьютеры не 
должны полностью заменять доску 
с мелом и прямое общение учите-
ля и ученика. Этот способ передачи 
информации является исконным для 
человеческих популяций и лежит в 
основе современной цивилизации.
Беседовала Виктория ТОПОРКОВА.

На снимке: на китобойце «Звёзд-
ный», позади сопки Камчатки 

(август 1991 г.)

Твои люди, БелГУ
№3         20. 06. 2013 г.

Личность 

«Не скрывай своих талантов. Они были 
даны для использования. Что такое сол-

нечные часы в тени?» Бенджамин Франклин,
американский просветитель, учёный
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Эдуард СНЕГИН – 
доктор биологических 
наук, доцент кафедры 
биоценологии и 
экологической генетики. 
В этом году Эдуард 
Анатольевич защитил 
докторскую диссертацию, 
материал к которой он 
собирал на протяжении 
последних 15 лет. Учёный 
изучил суть ответных 
реакций живых систем 
на все увеличивающееся 
антропогенное 
воздействие.

ОТ КИТА 
          ДО УЛИТКИ
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Ещё школьницей Ольга любила, как 
и многие дети, вырезать снежинки, де-
лать аппликации и ёлочные игрушки из 
бумаги. Потом увлеклась созданием ав-
торских поздравительных открыток – но-
вогодних, рождественских, пасхальных. 
А дальше стали рождаться сю-
жеты для картин – танцующие 
девушки, цветочные узоры, ба-
бочки и стрекозы. Теперь Ольга 
создает целые тематические коллекции 
силуэтов, среди которых – иллюстрации 
к литературным произведениям, портре-
ты, городские пейзажи.

Овладеть искусством силуэта не так 
легко, как кажется. Твердость линий, со-
блюдение перспективы и пропорций не-
обходимы здесь не менее, чем во всякой 
другой картине. Кроме того, техника силуэта предусматривает создание кар-
тины без предварительных эскизов или прорисовок. 

Сейчас работы, созданные Ольгой, используются в оформлении читаль-
ных залов и других отделов библиотеки. А первым опытом применения ис-
кусства силуэта стало ее участие в организации интерьера библиотеки-музея 
Н.Н. Страхова – одного из крупнейших мыслителей гуманитарной культуры 
XIX века, уроженца Белгородчины. На первой персональной выставке Ольги 
Александровны, проходившей в музее истории НИУ «БелГУ» в мае 2010 года, 
были представлены работы разной тематики: силуэты зверей и птиц, цветы и 
пейзажи, женские портреты. Выставка вызвала большой интерес у сотрудни-
ков библиотеки – далеко не все знали о мастерстве своей коллеги. В рамках 
выставки проводился мастер-класс, на котором каждый желающий мог по-
пробовать себя в искусстве вырезания из бумаги.

В продолжение сотрудничества Ольги с музеем истории университета в 
декабре 2010 года состоялась очередная выставка «Зимняя сказка». На ней 
были представлены новогодние открытки, карнавальные маски, зимние пей-
зажи и отдельно – серия иллюстраций к повести Н.В. Гоголя «Ночь перед Рож-
деством».

В апреле 2012 года Белгородским филиалом Российского фонда культу-
ры была организована городская тематическая выставка «Белгород: взгляд из 
прошлого и настоящего». В ней приняли участие белгородские художники и 
краеведы – Ирина Шведова, Маргарита Скорбач, Александр Лимаров и дру-
гие. Ольга представила серию работ под названием «Белгородский учитель-
ский институт: история и современность». Взяв за основу фотографии старого 
Белгорода, мастер создала ряд силуэтов, на которых изображены уже исчез-
нувшие белгородские улицы, дома, церкви. А в сентябре 2012 года в музее 
истории НИУ «БелГУ» Ольга Александровна представила работы, посвящён-
ные 200-летию победы в Отечественной войне 1812 года – силуэты батальных 
сцен, исторические портреты. 

Сейчас Ольга занимается художественным оформлением одного из от-
делов библиотеки. В ее ближайших творческих планах – выставка открыток и 
создание иллюстрированной рукописной книги.

Хочется отметить, что искусство силуэта – не единственное увлечение 
Ольги. Она прекрасно вяжет, делает украшения из пластика, занимается худо-
жественной росписью по стеклу. Ольга, как и подобает настоящему библио-
текарю, не только любит и ценит книгу, но и спешит поделиться прочитанным 
– понравившуюся ей книгу просто обязаны прочесть все друзья и коллеги. Во 
многом благодаря ей в библиотеке действует буккроссинг – движение книж-
ного обмена. Глядя на Ольгу, в очередной раз убеждаешься в правоте извест-
ного выражения: талантливый человек талантлив во всем.

Наталья ЧЁРНАЯ, 
заведующая отделом  Научной библиотеки НИУ «БелГУ»

Успех

Сергей только недавно ступил на 
тропу научной деятельности. В про-
шлом году он окончил факультет ком-
пьютерных наук и телекоммуникаций 
НИУ «БелГУ» по специальности «Сети 
связи и системы коммутации», одна-
ко, ещё будучи студентом, проявлял 
интерес к науке.

– Интересно было стать инже-
нером, человеком, который что-то 
создает, улучшает, находится на пе-
редовой развития науки и техники, – 
рассказывает Сергей о том, почему 
выбрал эту специальность.

В апреле Сергей удачно прошел 
университетский отбор на региональ-
ный этап конкурса «Startup поиск», 
куда представил проект «Разработка 
технологии улучшения комплексных 

параметров звучания речи», разрабо-
танный под началом научного руково-
дителя Сергея – профессора Евгения 
Жилякова. Суть проекта заключается 
в улучшении качества передачи речи, 
изменении окраски голоса. Работа 
молодого учёного заняла первое ме-
сто и была по достоинству оценена 
членами экспертной комиссии.

Цель конкурса – поиск молодых 
людей с социально- и коммерчески 
значимыми инновационными про-
ектами, так как найти инвестора для 
реализации своего проекта достаточ-
но трудно.

Инфокоммуникационные техно-
логии, системы связи, цифровая об-
работка речевых сигналов в ИТС, син-
тез и распознавание речи, – все это 

входит в область научных интересов 
Сергея. Он и дальше планирует дви-
гаться в этом направлении. В начале 
июня Сергей представил свой проект 
«Разработка технологии улучшения 
комплексных параметров звучания 
речи» для участия в «У.М.Н.И.К.» – 
программа «Участник молодежного 
научно-инновационного конкурса» на 
областном уровне и занял первое ме-
сто в номинации «Информационные 
технологии».

Помимо разработки и продвиже-
ния собственных проектов, Сергей, 
будучи в составе Совета молодых 
учёных и специалистов Белгородской 
области и являясь заместителем 
председателя Совета молодых учё-
ных НИУ «БелГУ», помогает и другим 
реализовать себя в выбранном на-
правлении.

– В рамках работы Совета моло-
дых учёных и специалистов Белго-
родчины мы проводим студенческие 
форумы, мастер-классы и конферен-
ции для учёной молодежи, выпуска-

ем сборники трудов учёных нашей 
области. Также отслеживаем законы, 
которые так или иначе нас касаются, 
вносим предложения в молодёжное 
правительство, делаем корректиров-
ки, – объясняет Сергей.

В июле Сергей будет представ-
лять наш университет и Белгород-
скую область на Среднерусском эко-
номическом форуме. Работа форума 
направлена на выявление экономи-
ческих проблем регионов и внесение 
предложений по их решению. Ско-

ро на базе НИУ «БелГУ» откроется 
международная академия «Cisco». 
На базе академии будут проводиться 
курсы по работе в области сетевых 
технологий. Пройти обучение смо-
гут не только студенты, но и каждый 
желающий. Сергей будет принимать 
активное участие в организации и 
работе академии. Помимо научной 
деятельности Сергей находит время 
и для других увлечений: легкой атле-
тики, фотографии, чтения книг. 

Илона ДОНЦОВА

Творчество 

Инновационные технологии в области телекоммуника-
ций – это наше ближайшее будущее. Разработки в этом на-
правлении ведутся ассистентом кафедры информационно-
телекоммуникационных систем и технологий, заместителем 
председателя Совета молодых учёных НИУ «БелГУ» – Сергеем 
БАБАРИНОВЫМ.

Удачный START – половина дела 

Многие наши интересы или увлечения – родом из детства. Из 
детского увлечения вырезанием выросло мастерство силуэта, 
которое сегодня демонстрирует нам Ольга АНОХИНА, заведую-
щая сектором читального зала периодических изданий Научной 
библиотеки им. Н.Н. Страхова.

Искусство

силуэта
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11«Что переварили учителя, тем питаются 
ученики».

Карл Краус,
австрийский писатель

(Окончание. Начало на 11 стр.)

Доброй традицией «Пегаса» ста-
ли встречи с интересными личностя-
ми. В этот раз ребятам удалось по-
общаться с начальником управления 
молодёжной политики Белгородской 
области Наталией Полуяновой. Она 
приехала не одна, а со своими колле-
гами. На встрече говорили о разви-
тии молодёжной политики в области, 
грантовых программах и проектах 
для молодёжи. Ребята обсуждали и 
весьма злободневные вопросы, на-
пример, жилищный. Наталия Вла-
димировна рассказала ребятам о 
программах, которые действуют в 
области для молодых семей и о том, 
что нужно сделать, чтобы стать их 
участниками.

6 июня, в день празднования рус-
ского языка, участники Школы про-
ектного управления «Пегас-2013» 
встретились с первым заместите-
лем начальника департамента вну-
тренней и кадровой политики Белго-
родской области Ольгой Павловой. 
Будучи руководите-
лем регионального 
проекта «Народная 
экспертиза», Оль-
га Альбертовна 
рассказала о том, 
как формирова-
лась карта про-
блемных полей 
Белгородской об-
ласти, которая по-
зволяет увидеть 
сферы, требующие 
первоочередного 
внимания глав му-
ниципальных обра-

зований региона. Среди наиболее 
значимых проблем – строительство 
и ремонт дорог в сельской местно-
сти, улучшение качества медицин-
ского обслуживания населения и 
качества услуг сотовой связи. 

Участники Школы затронули 
тему реформы среднего профес-
сионального образования. Обсуж-
дали проблему сотрудничества 
предприятий, вузов и ссузов, что 
позволит студентам проходить пол-
ноценную практику и осваивать не 

только теорию, но и практические 
навыки.

В этот же вечер на школе про-
ектного управления «Пегас-2013» 
отметили день памяти А.С. Пушкина. 
Интеллектуально-спортивная игра 
«Пушкиниада» увлекла «пегасовцев» 
в мир XIX столетия. На каждом эта-
пе командам нужно было выбрать 
тип задания: тренировать мозг или 
мышцы. Их ожидала викторина по 
биографии поэта, интеллектуальный 
бой, связанный с произведениями 
А.С. Пушкина, а также замыслова-
тые спортивные задания. К примеру, 
участникам предлагалось опреде-
лить, сколько стихотворений было 

написано в лицейский период или же 
выполнить командные синхронные 
отжимания.

На следующий день участники 
работали в рамках сессии страте-
гического планирования, а потом 
состоялась встреча с выдающимся 
российским спортсменом, олим-
пийским чемпионом Лондонской 
олимпиады 2012 г., заслуженным ма-
стером спорта России по волейболу, 
лучшим спортсменом 2012 года Сер-
геем Тетюхиным. 

Несмотря на то, что до итоговой 
защиты проектов оставалось менее 
полутора часов, участники Школы по-
спешили пообщаться с интересней-
шим человеком. Задавали различные 
вопросы, больше, конечно, лично-
го характера: почему выбор пал на 
спортивную карьеру? Почему именно 
волейбол? Каков рецепт успеха? Как 
воспитывать железную волю? Олим-
пийский чемпион искренне отвечал 
на все вопросы. Особо находчивые 
студенты-счастливчики принесли с 
собой волейбольный мяч и маркер 
– всё, что нужно, чтобы получить 
автограф от всемирно известного 
спортсмена.

Встреча завершилась чемпион-
ским напутственным словом перед 
предстоящей защитой проектов:

– Занимайтесь любимым делом. 
Оно всегда даёт плоды!

Главным событием для участни-
ков стал вечер 7 июня: открылась 
защита проектов. В течение двух 
минут, не пользуясь никаким ин-
формационным сопровождением, 
авторы презентовали свою идею, 
отвечали на вопросы экспертов, 
доказывали, что их проекты рента-
бельны и жизнеспособны. Более 80 
проектов оценивали 30 экспертов из 
разных сфер.

По итогам Школы были отмече-
ны двенадцать проектов по трём на-
правлениям. В номинации «Органи-
зационный проект» лучшим признан 
проект Марии Галицкой, связан-
ный с созданием коворкинг-центра 
(англ. – совместно работающий) в 
Белгороде. Среди социальных про-
ектов – проект Юлии Гребеннико-
вой «Игротека для студентов НИУ 
«БелГУ», а в номинации «Техноло-
гический проект» победителем ста-
ла Алина Симакова, студентка Юж-
ного федерального университета 
Ростова-на-Дону с проектом «Транс-
формационная учебно-ролевая игра 
«Жили-были…». 

На закрытии II Международ-
ной молодёжной школы проектного 
управления «Пегас-2013» ректор НИУ 
«БелГУ» Олег Полухин отметил, что за 
инновационными разработками мо-
лодёжи – будущее. Также он обратил 
особое внимание на необходимость 
изучения английского языка для рас-
ширения возможностей реализации 
собственных идей.

– Школа проектного управления 
– это площадка для обмена идеями. 
Даже если однажды вы узнаете, что 
идея, подобная вашей, реализуется 
в каком-то другом районе, вы може-
те с гордостью сказать: «It was my 
idea!» – подчеркнул Олег Николае-
вич. «Пегас-2013» завершился, но 
участники уже начали подготовку к 
следующей проектной школе. Од-
ним из самых важных достижений 
школы можно назвать следующее: 
уезжая, участники обменивались 
телефонами и говорили уже о со-
вместных планах, а значит, на сле-
дующем «Пегасе» проекты будут 
ещё еще более интересными и зна-
чимыми.

Олеся ШКРЕБА

ПЕГАС: 
НОВЫЕ 
ВЕРШИНЫ

Вопрос по существу

– Татьяна Валерьевна, чем вы-
звана необходимость введения 
дресс-кода?

– Во-первых, напомню, что у нас 
в университете всегда действовали 
правила внутреннего распорядка, 
которыми предписывается и со-
трудникам, и студентам соблюдать 
этические и эстетические нормы и 
правила. Изданный ректором при-
каз только уточняет и конкретизи-
рует эти правила. 

Во-вторых, 1 сентября всту-
пает в силу новый закон «Об об-
разовании в Российской Федера-
ции», которым, в числе прочего, 
устанавливаются и требования к 
внешнему виду учащихся образо-
вательных учреждений. Для вузов 
речь о введении 
формы не идёт, но 
всё-таки какие-то 
нормы должны при-
сутствовать. В уни-
верситете неумест-
ны вечерние платья 
с открытой спиной 
или пляжная обувь 
и шорты. Как бы 
жарко ни было, надо 
соблюдать правила 
приличия и не при-
ходить на занятия и 
экзамены в пляжных 
нарядах.

– Но согласи-
тесь, что вопрос дли-
ны юбки и степени 
прозрачности платья 
может быть спор-
ным. Как и кто будет 
это определять?

– Тут существует 
здравый смысл. Ни-
кто юбку линейкой 
измерять не станет, 
но если юбки поч-
ти что нет, а сквозь 
платье можно во 
всех подробностях 
разглядеть бельё, то такой внеш-
ний вид в вузе неуместен. В при-
казе обозначено, что контроль 
возложен на проректоров и руково-
дителей структурных подразделе-
ний. Служба охраны будет просто 
записывать тех студентов и сотруд-
ников, которые нарушат правила, и 
передавать эти списки проректору 
по социальной и воспитательной 

работе, а также руководителям со-
ответствующих подразделений для 
принятия мер. Никаких решений об 
удалении из университета сотруд-
ники службы охраны принимать не 
будут, и вступать с ними в препира-
тельства также не следует. 

– А не кажется ли Вам слишком 
жестким решение по спортивной 
обуви? Всё-таки джинсы – это тра-
диционная одежда для студентов, 
запретить их нельзя, а с джинсами 
логичнее всего носить кроссовки 
или кеды.

– Насчет джинсов для студен-
тов мы запретов и не устанавлива-
ли (недопустимы только шорты, в 
том числе джинсовые), да и крос-
совки уже из спортивной факти-

чески перешли в 
повседневную об-
увь. Но кеды или 
бутсы – это уже 
обувь для занятий 
спортом. Еще раз 
хочу подчеркнуть, 
что существует 
здравый смысл и, 
уверена, все сту-
денты сами это 
прекрасно пони-
мают. Ведь внеш-
ний вид, соответ-
ствующий статусу 
студента классиче-
ского университета, 
– это, прежде всего, 
уважение к самим 
себе. 

У человека, 
одетого со вку-
сом, без эпатажа, 
гораздо больше 
перспектив и в по-
лучении хорошей 
работы. Мы долж-
ны учить студен-
тов и этому. И, в 
первую очередь, 
личным примером. 

Поэтому к преподавателям и со-
трудникам будут предъявляться 
еще более жёсткие требования. 
Авторитет университета склады-
вается из многих факторов, в том 
числе и из внешнего вида сотруд-
ников и студентов.

Интервью подготовила
Вероника СМИРНОВА, 
начальник УСО и СМИ

Сейчас во многих организациях и фирмах существует свой дресс-
код. Слышали, что теперь он будет и у нас. Хотелось бы узнать об 
этом подробнее. 

Наталья Романенко и Евгения Хорошилова,
студентки экономического факультета

Ответить на вопрос, без сомнения, интересую-
щий многих, мы попросили первого проректора 

НИУ «БелГУ» Татьяну Балабанову

Хороший вкус
надо воспитывать!
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База отдыха «Нежеголь»: 
из шумного города – 

в мир живой природы

Если вы любите природу и хо-
тите сменить обстановку, не уез-
жая далеко от дома, то прекрас-
ным выбором будет база отдыха 
«Нежеголь» Белгородского госу-
дарственного университета. Каж-
дый белгородец может посетить 
этот живописный уголок природы.

Расположена база отдыха в 
Шебекинском районе, неподалеку 
от села Титовка, на берегу тихой и 
чистой реки Нежеголь.

К вашим услугам – уютные 
беседки с мангалами, чайный 
домик, буфет, теннисные корты, 
волейбольная площадка, лодоч-

ная станция, детская игровая 
площадка, силовой городок, 
спальный корпус на шесть но-
меров (бильярд, сауна, телеви-
зор), а также летние домики для 
проживания. Конные прогулки 
в сопровождении инструкто-
ров. Организация корпоративов, 
школьных выездов на природу (с 
предоставлением горячего пита-
ния), семейных и детских празд-
ников.  

База отдыха работает кругло-
годично. «Нежеголь» – лучшее ме-
сто для тех, кто ценит здоровый 
отдых в кругу родных и друзей!

Мнение редакции может не совпадать с мнением автора материала.
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Сохраним лучшее! Приумножим достигнутое! Сделаем это вместе!

ОТКРЫТЫЙ ДОСТУП
К НАУЧНЫМ ЗНАНИЯМ

По инициативе профессора 
кафедры мировой экономики 
НИУ «БелГУ» В.М. Московки-
на в 2009 году был создан и 
зарегистрирован в мировых 
регистрах электронный архив 
открытого доступа к научным 
публикациям.

Электронный архив позволяет 
сделать доступными для междуна-
родной научной общественности 
научные результаты и разработки 
в более короткие сроки, увеличить 
цитируемость публикаций, повысить 
престиж учёных и мировой рейтинг 
университета в целом.

На сегодняшний день электрон-
ный архив университета содержит 
шесть тематических коллекций, кото-
рые включают более четырёх тысяч 
записей. В архиве создана коллек-
ция англоязычных публикаций учё-
ных НИУ «БелГУ». Особое внимание 
уделяется размещению статей, опу-
бликованных в журналах, рецензи-
руемых базами данных Scopus и Web 
of Science.

Научная библиотека – координа-
тор и основной исполнитель разме-
щения в электронном архиве публи-
каций сотрудников университета. 
Возможен вариант самостоятельно-
го размещения учёным своих публи-
каций в архиве. Для этого разработан 
регламент размещения публикаций 
в электронном архиве открытого 
доступа, с преподавателями прово-
дится обучение самоархивированию 
статей. 

Решение о предоставлении ав-
тором своей публикации в Интернет 
является добровольным, открытый 
доступ не противоречит требовани-
ям авторского права, наоборот, спо-
собствует известности автора, за-
креплению его научного приоритета.

Вопросам продвижения откры-
того доступа к научным материалам 
и популяризации институциональ-
ных архивов был посвящён между-
народный научно-практический се-
минар «Открытый доступ к научному 
знанию», прошедший в мае 2013 года 
на базе Научной библиотеки им. Н.Н. 
Страхова. Принята резолюция, со-
держащая основные направления 
развития репозитариев (хранилищ) 
открытого доступа. Приглашаем 
учёных к сотрудничеству с Научной 
библиотекой по размещению своих 
публикаций в электронном архиве 
открытого доступа НИУ «БелГУ».

Алина МЕЛЬЧЕНКО,
зав. отделом Научной 

библиотеки имени Н.Н. Страхова

Библио ВЕСТИ УЧИТЕ ИНОСТРАННЫЙ 
В НИУ «БелГУ»

Для всех желающих дополнительно изучать 
иностранный язык Научно-учебный центр ино-
странных языков (НУЦИЯ) и кафедры факуль-
тета РГФ предлагают (на договорной основе):

ПЕРЕВОДЧИК В СФЕРЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ КОММУНИКАЦИИ

В 2013 году Негосударственно-
му пенсионному фонду «ГЕФЕСТ» 
исполняется 20 лет! Поздравляем 
всех наших вкладчиков, пенсио-
неров и участников с этой юби-
лейной датой и благодарим за со-
трудничество!

Оказываемое вами доверие наше-
му Фонду мы расцениваем как положи-
тельную оценку всей нашей работы. 

За период с 2006 по 2012 гг. сред-
негодовая доходность пенсионных на-
коплений (по договорам обязательного 
пенсионного страхования) составила 9 
процентов (в государственной управ-
ляющей компании за этот же период – 6 
процентов), среднегодовая доходность 
пенсионных резервов (по договорам 

негосударственного пенсионного обе-
спечения) за этот же период составила 
12 процентов.

На протяжение 20-летнего периода 
деятельности главной нашей задачей 
является не только обеспечение мак-
симально возможного прироста ваших 
накоплений, но и качественное обслужи-
вание вкладчиков и пенсионеров. Имен-
но поэтому НПФ «ГЕФЕСТ» в 2013 году 
открывает два дополнительных офиса в 
Белгородской области – в г. Валуйки и п. 
Ракитное. Теперь жители Белгородской 
области при возникновении вопросов 
могут обращаться в любой из офисов. 
Напоминаем вам, что узнать состояние 
своего индивидуального счета вы мо-
жете в любое время, открыв личный ка-

бинет на нашем сайте www.npfgefest.ru. 
Для входа в «личный кабинет» необходи-
мо знать свой страховой номер индиви-
дуального счета в ПФР и номер догово-
ра, заключенного с НПФ «Гефест».

Обращаем ваше внимание на то, 
что 2013 год – это год, в котором ли-
цам 1967 года рождения и моложе 
надлежит сделать серьезный выбор: 
оставить себе в накопительной части 
6 процентов, сделав при этом выбор в 
пользу НПФ, либо оставить 2 процен-
та. Я бы порекомендовал всем сделать 
выбор в пользу накопительной части. 
Во-первых, отказываться от «своих» 
личных денег взамен на обещания что-
то получить в далеком будущем не-
разумно. Во-вторых, накопительная 

часть в случае смерти застрахованного 
лица выплачивается правопреемникам, 
страховая часть – нет. В-третьих, нако-
пительную часть можно получать либо 
единовременно, либо в виде срочной 
выплаты (сроком не менее 10 лет), либо 
пожизненно, страховую – только пожиз-
ненно. В-четвертых, накопительной ча-
стью можно управлять самому и значит, 
потенциально получить более высокий 
прирост накоплений.

Вице-президент НПФ «Гефест» 
А.И. ЧЕБУРАНОВ 

Белгород, Народный б-р, 79, т. 8 
(4722) 32-70-02; г. Старый Оскол, 
м-н Олимпийский, д.52, 8(4725) 
33-51-44; г. Валуйки, ул. М. Горь-
кого, д.1, тел. 8(47236)3-51-65

программа дополнительного профес-
сионального образования – объём 
1500 часов. По окончании обучения 
выдается диплом, позволяющий ве-
сти профессиональную деятельность 
переводчика. Приём документов с 1 
по 30 сентября 2013 г. Начало занятий 
– 1 октября 2013 г.

За информацией обращаться: 
Научно-учебный центр иностран-
ных языков (НУЦИЯ), ул. Победы, 
85, корпус 12, 7 этаж, каб. 7-11.  
Тел. 30-12-52; 8-920-587-30-00. 
Web: http://language-centre-bsu.
narod.ru;e-mail: Language-Centre-
BSU@yandex.ru

ЮБИЛЕЙ – С ВЫСОКИМИ ПОКАЗАТЕЛЯМИ

        – Материалы на правах рекламы

Учёба, работа, досуг
№3         20. 06. 2013 г.

«Одна из несомненных и чистых 
радостей есть отдых после труда».

Иммануил Кант,
немецкий философ
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http://www.bsu.edu.ru/bsu/structure/detail.php?ID=216653

Шебекинский район, с.Титовка, 
оздоровительный комплекс «Нежеголь». 

Тел. (4722) 23-14-30; 8-910-225-50-51

НАШ АДРЕС:

КУРСЫ ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ:

Объём программы – 98 часов (в каж-
дом модуле). Режим занятий – по 2 
часа 2 раза в неделю. Начало занятий 
на курсах с 1 октября 2013 г. По окон-
чании обучения – сертификат БелГУ, 
подтверждающий достигнутый уро-

вень владения иностранным языком. 
За дополнительной информацией 
обращаться: кафедра иностран-
ных языков №2, ул. Победы, 85, 
корпус 12, 9 этаж, каб. 9-12.  Тел. 
30-12-53

30 сентября 2013 года 
заканчивается срок 

вступления в про-
грамму государствен-

ного софинансирования 
трудовой пенсии (так 

называемая программа 
«1000+1000»).

Для принятия решения
остаётся 5 месяцев
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С 1 января 2013 года вступил в силу ФЗ от 03.12.2012 г. №243-ФЗ. Данным за-
коном гражданину, имеющему накопительную часть трудовой пенсии, даётся право 
выбора: сохранить 6 процентов в накопительной части либо снизить её размер до 2 
процентов, тогда как высвободившиеся 4 процента уйдут в страховую часть.

Напоминаем, что разница между накопительной и страховой частями значи-
тельная. Во-первых, накопительная часть может выплачиваться правопреемникам, 
во-вторых, ею можно более эффективно управлять (выбрав эффективный НПФ), 
в-третьих, накопительная часть имеет несколько вариантов выплат (единовременный, 
срочный, пожизненный), тогда как страховая часть всегда имеет только один вариант 
– пожизненный. Страховой частью управлять нельзя, и она никогда не наследуется.
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(английского, немецкого, француз-
ского, испанского, китайского). Про-
грамма курсов включает 16 модулей, 
соответствующих уровням владения 
иностранным языком по международ-
ной уровневой классификации (А1, 
А2, В1, В2, С1,С2). Объём программы 
от 72 до 128 часов. Режим занятий – по 
2 часа 2-3 раза в неделю. Начало за-

нятий на курсах с 1 октября 2013 года.  
За информацией обращаться:  
Научно-учебный центр иностран-
ных языков (НУЦИЯ), ул. Победы, 
85, корпус 12, 7 этаж, каб. 7-11.  
Тел. 30-12-52; 8-920-587-30-00. 
Web: http://language-centre-bsu.
narod.ru; e-mail: Language-Centre-
BSU@yandex.ru

МОДУЛЬНЫЕ КУРСЫ ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ:

Его участниками стали сотни белгородских мальчишек и девчонок, пришедших 
сюда со своими родителями, бабушками и дедушками. 

Ректор НИУ «БелГУ» Олег Полухин поздравил гостей с прекрасным праздником, 
венчающим начало лета и школьных каникул. 

– В университетском коллективе особое, тёплое отношение к детям, – отме-
тил в своем выступлении Олег Николаевич. – Может быть, потому, что мы готовим 
много специалистов, которые приходят в школу, к детям. Детство должно быть 
счастливым, а потому мы, взрослые, должны каждый день одаривать наших детей 
любовью и заботой. 

В этот день для юных белгородцев на площадке работали бесплатные аттрак-
ционы. Самые маленькие гости праздника резвились на батуте. А ребята постарше 
приняли участие в сеансе одновременной игры по шахматам и шашкам, которую 
провели члены шахматного университетского клуба.

Летняя площадка детских аттракционов на территории учебно-спортивного 
комплекса С. Хоркиной НИУ «БелГУ» будет работать все лето, до 31 августа, с 11.00 
до 21.00. Организаторы предлагают для малышей катание на электромобилях, 
самокатах, велосипедах, зоо-батут, соревнования по бадминтону, волейболу, на-
стольному теннису, дартсу, турниры по шахматам и шашкам.

СОБИНФОРМ

КАНИКУЛЫ НА ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕОтдых

1 июня, в Международный день защиты детей, на площадке перед спортивным комплексом Светланы 
Хоркиной состоялось открытие летней площадки детских аттракционов.
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